

**KONTRIBUSI  
SULISTYO-BASUKI DALAM PERKEMBANGAN  
PENDIDIKAN ILMU PERPUSTAKAAN DI INDONESIA**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada Program Studi Ilmu Perpustakaan  
Fakultas Adab dan Ilmu Budaya Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga  
Yogyakarta Sebagai Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Perpustakaan



STATE ISLAMIC UNIVERSITY  
SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA

Oleh :

L. Rudy Rustandi  
14140004

**PROGRAM STUDI ILMU PERPUSTAKAAN  
FAKULTAS ADAB DAN ILMU BUDAYA  
UIN SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA  
2018**



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN KALIJAGA  
FAKULTAS ADAB DAN ILMU BUDAYA  
Jl. Marsda Adisucipto Telp. (0274) 513949 Fax. (0274) 552883 Yogyakarta 55281

## PENGESAHAN TUGAS AKHIR

Nomor : UIN.02/ 1235 /PP.00.9/ 07 /2018

Tugas Akhir dengan judul : KONTRIBUSI SULISTYO-BASUKI DALAM PERKEMBANGAN PENDIDIKAN ILMU PERPUSTAKAAN DI INDONESIA

yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : L. RUDY RUSTANDI  
Nomor Induk Mahasiswa : 14140004  
Telah diujikan pada : Kamis, 07 Juni 2018  
Nilai ujian Tugas Akhir : A

dinyatakan telah diterima oleh Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta

### TIM UJIAN TUGAS AKHIR

Ketua Sidang

Dr. Nurdin, S.Ag., S.S., M.A.  
NIP. 19710601 200003 1 002

Penguji I

Dr. Sri Rohyanti Zulaikha, S.Ag., SS., M.Si  
NIP. 19680701 199803 2 001

Penguji II

Marwiyah, S.Ag., S.S., M.LIS.  
NIP. 19690905 200003 2 001

Yogyakarta, 07 Juni 2018

UIN Sunan Kalijaga  
Fakultas Adab dan Ilmu Budaya  
D.E.K.A.N



Prof. Dr. H. Awan Khoiri, M.A.  
NIP. 19600224 198803 1 001

**Dr. Nurdin Laugu, S.Ag., S.S., M.A.**

**Dosen Ilmu Perpustakaan**

**Fakultas Adab dan Ilmu Budaya**

**UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta**

---

**NOTA DINAS**

Hal : Skripsi L. Rudy Rustandi

Kepada Yth.

Lamp : -

Dekan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya

UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta

*Assalamu'alaikum Warahmatullah Wabarakaatuh*

Setelah membaca, mengoreksi dan memberikan arahan serta mahasiswa yang bersangkutan telah melakukan perbaikan seperlunya, maka kami selaku dosen pembimbing skripsi berpendapat bahwa skripsi Saudara:

Nama : L. Rudy Rustandi

NIM : 14140004

Prodi : Ilmu Perpustakaan

Judul : Kontribusi Sulisty-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia

Sudah dapat diajukan sebagai salah satu syarat guna memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S1) Ilmu Perpustakaan pada Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta. Berdasarkan hal tersebut, saya berharap agar skripsi saudara di atas segera disetujui dan dipanggil dalam sidang *munaqosah*.

Demikian atas perhatiannya saya ucapkan terimakasih.

*Wassalamu'alaikum Warahmatullah Wabarakaatuh.*

Yogyakarta, 4 Juni 2018

Pembimbing,

Dr. Nurdin Laugu, S.Ag., S.S., M.A.

NIP. 19710601 200003 1 002

## SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

*Assalamu'alaikum Warahmatullah Wabarakaatuh*

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : L. Rudy Rustandi

NIM : 14140004

Program Studi : Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul **“Kontribusi Sulistyio-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia”** adalah hasil karya penulis sendiri dan bukan jiplakan atau saduran dari karya orang lain, kecuali pada bagian yang telah menjadi rujukan dan telah dicantumkan pada daftar pustaka. Apabila di lain waktu terbukti ada penyimpangan dalam penyusunan karya ini, maka tanggung jawab ada pada peneliti.

Demikian surat ini dibuat dan dapat dipergunakan sebagaimana mestinya.

*Wassalamu'alaikum Warahmatullah Wabarakaatuh.*

Yogyakarta, 4 Juni 2018



L. Rudy Rustandi

## PERSEMBAHAN

Dengan kerendahan hati, saya mempersembahkan tulisan ini untuk:

1. Kedua orang tua peneliti (Bapak Lalu Dirajad Anwar dan Ibu Sapiah M. Said)

Terima kasih atas cinta, kasih, sayang, pengorbanan dan dukungan yang selalu diberikan pada anakda selama ini. Do'akan anakmu ini bisa sukses seperti yang kalian inginkan. Karena kebahagiaan kalian adalah kabahagiaanku juga.

2. Adik-adikku (Lalu Ami Aziz Saputra, Lalu Rusdi Nulhakim, Lalu Rizki Maulana, Lalu Ahmad Ramdani Hanan, Lalu Hamzah Ali Al-Asiri)

Terima kasih atas dukungan dan kepercayaan kalian untuk senantiasa menjadikan tempat penghibur abadi dan tempat ternyaman dalam hidup ketika semangat mulai memudar.

3. Guru-Guruku Tercinta

Terima kasih kepada semua guru-guruku, atas segala curahan pengetahuan dan pemahaman yang selama ini telah diberikan. Tanpa curahan pengetahuan dari kalian, tidak mungkin aku memahami berbagai macam ilmu pengetahuan. Semoga ilmu yang kalian ajarkan menjadi amal jariyah yang terus-menerus mengalir. Amin...

4. Sahabat-Sahabatku yang ku cintai dan orang-orang yang mencintaiku.

Terima kasih tak hingga ku ucapkan kepada sahabat-sahabatku, kepada orang yang ku cintai dan yang mencintai aku. Kalian telah memberikan warna dalam kehidupanku. Semoga kita sukses sesuai apa yang kita cita-citakan.

## **MOTO**

***“Dan hendaklah ada di antara kalian segolongan umat yang menyeru kepada kebajikan, menyuruh kepada yang ma’ruf dan mencegah dari yang munkar, merekalah orang-orang yang beruntung”***

**(QS. Ali Imran ayat 104)**

***“Sebaik-baik manusia ialah mereka yang bermanfaat bagi sesamanya”***

**(Al-Hadits)**

**Setiap orang akan menjadi cerita bagi generasi sesudahnya, jadikanlah dirimu cerita yang baik bagi mereka yang benar-benar memahami arti sejarah**

**(L. Rudy Rustandi)**

STATE ISLAMIC UNIVERSITY  
SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA

# **KONTRIBUSI SULISTYO-BASUKI DALAM PERKEMBANGAN PENDIDIKAN ILMU PERPUSTAKAAN DI INDONESIA**

**L. Rudy Rustandi (14140004)**

## **INTISARI**

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui (1) perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia, (2) kontribusi Sulisty-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia dan (3) dampak kontribusi Sulisty-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan dewasa ini. Adapun penelitian ini lebih berfokus kepada kontribusi yang dilakukan Sulisty-Bauki. Penelitian ini dilakukan dengan metode penelitian kualitatif dengan jenis penelitiannya adalah studi kepustakaan. Pendekatan yang digunakan adalah pendekatan sosiologi, yaitu teori kontribusi sosial. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah dokumentasi dan wawancara tidak struktur. Teknik analisis data dalam penelitian ini adalah teknik analisis model interaktif Miles dan Huberman yang terdiri dari tiga proses tahapan yaitu: reduksi data, penyajian data (display data), dan verifikasi dan penarikan kesimpulan. Berdasarkan penelitian ini, diperoleh tiga kesimpulan yaitu: (1) Pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia berawal dari kegiatan kursus, kemudian menjadi pendidikan formal di perguruan tinggi, baik program pendidikan akademik seperti program sarjana dan magister. Secara umum, perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia terbagi menjadi tiga periode, yakni: periode pertama antara tahun 1952-1969, periode kedua antara tahun 1969-1982, dan periode ketiga setelah tahun 1982. (2) Kontribusi yang diberikan oleh Sulisty-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia dapat dilihat dari tiga aspek, yakni berdasarkan karya yang dihasilkan, berdasarkan kegiatan dalam berbagai kegiatan ilmiah yang meliputi pernah diikuti, dan berdasarkan kebijakan yang pernah dilakukan untuk pendidikan ilmu pustakaan di Indonesia. (3) Adanya kontribusi yang dilakukan oleh Sulisty-Basuki dalam pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia baik langsung maupun tidak langsung berdampak terhadap dunia perpustakaan dan pendidikan ilmu perpustakaan seperti lahir tenaga ahli bidang perpustakaan, berkembangnya kajian perpustakaan dari berbagai perspektif keilmuan, berkembangnya pendidikan ilmu perpustakaan di berbagai perguruan tinggi di Indonesia, miripnya kurikulum yang diajarkan di beberapa prodi ilmu perpustakaan di Indonesia, adanya diferensiasi di beberapa prodi ilmu perpustakaan, dan masuknya kajian bibliometrika dan informetrika menjadi mata kuliah wajib di beberapa program studi ilmu perpustakaan baik jenjang sarjana (S1) maupun magister (S2).

Kata kunci: Sulisty-Basuki, Ilmu Perpustakaan, Pendidikan Ilmu Perpustakaan Indonesia.

# KONTRIBUSI SULISTYO-BASUKI DALAM PERKEMBANGAN PENDIDIKAN ILMU PERPUSTAKAAN DI INDONESIA

L. Rudy Rustandi (14140004)

## ABSTRACT

The aim of this study is to know: 1) the development of library science programe in Indonesia, 2) the contribution of Sulisty-Basuki in the development of library science programe in Indonesia, 3) the impact of Sulisty-Basuki contribution in the development of library science programe in this era. This research focused on the Sulisty-Basuki contribution in library and information science. In this case used qualitative reseach that concern with library research and the approach is sociology approach namely social contribution theory. The technique of collecting data used documentation and interview (random). Mean while the technique of analysis data used interactive model by Miles and Huberman that consist of three steps: data reduction, display data, and conclution drawing/verivication. Based on this research, there are three conclutions: (1) library sciecn program in Indonesia that start from course activity, and becomes formal education in the college, either academic program or first/post graduate. Commonly, the development of library science program in Indonesia devided to three perodes, *first*: the between of 1952-1969 periode, *second*: 1969-1982 periode, the *last*: after 1982 periode. (2) the contribution which given by Sulisty-Basuki in the development of library sciecn programe in Indonesia can be seen from three aspects, namely based on the work produced, based on the activities in various scientific activities which have been followed, and based on the policy ever done for library education in Indonesia. (3) there is the impact of Sulisty-Basuki contribution in library science in Indonesia either directly or indirectly to the world of library such as the appear of science experts, from various scientific perspectives, the development of library science in various universities in Indonesia, the curriculum that is taught in several department of library science in Indonesia have similarity, the differentiation in some program of library science, and the inclusion of bibliometrics and informetrika studies into compulsory subjects in several courses of library science both undergraduate (S1) and master (S2).

**Key Word:** Sulisty-Basuki, Libarary Science, Libarary Science program in Indonesia.



## KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Allah yang selalu melimpahkan rahmat dan karunia-Nya sehingga penulis bisa menyelesaikan skripsi ini, yang disusun sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana dalam Program Studi Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.

Dalam penyusunan dan penyelesaian skripsi yang berjudul “*Kontribusi Sulisty-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia*” ini tidak lepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak, baik moril, spiritual, maupun materil. Untuk itu, dalam kesempatan ini penulis mengucapkan banyak terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Alwan Khoiri, M.A. selaku Dekan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.
2. Bapak Drs. Djazim Rohmadi, M.Si. selaku Ketua Jurusan Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.
3. Ibu Marwiyah, M.LIS selaku Dosen Penasihat Akademik (DPA) yang telah memberikan arahan dalam pemilihan judul.
4. Bapak Dr. Nurdin Laugu, S.Ag., S.S., M.A. selaku Dosen Pembimbing Skripsi (DPS) yang telah memberikan saran dan masukan hingga skripsi ini dapat diselesaikan.

5. Seluruh Bapak dan Ibu dosen Program Studi Ilmu Perpustakaan yang telah memberikan banyak ilmunya selama di bangku perkuliahan.
6. Seluruh pustakawan dan pegawai di Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga yang telah membantu menyediakan dan menelusur sumber rujukan dalam penyelesaian skripsi ini.
7. Seluruh staf TU Fakultas Adab dan Ilmu Budaya yang telah membantu penyelesaian administrasi selama perkuliahan hingga penyelesaian skripsi ini.
8. Kedua orang tua penulis yang telah memberikan motivasi, cinta dan doa yang tulus dalam penyusunan hingga penyelesaian skripsi ini.
9. Rekan-rekan Program Studi Ilmu Perpustakaan angkatan 2014 khususnya kelas A yang saling memotivasi dan mengingatkan satu sama lain.
10. Rekan-rekan KKN Angkatan 93 Dusun Ngemplak, Desa Ngrajek, Kecamatan Mungkid Magelang yang telah berjuang bersama dan telah banyak memberikan pembelajaran selama berada di posko KKN.
11. Rekan-rekan diskusi “Ngopi (Ngobrol Pintar)” terutama Kakanda Dr. M. Iman Darmawan, M.Si., M.Pd., Mas Fuad Wahyu Prabowo, Mbak Irma Susilawati, Mbak Endah Dwi Susanti, Mas Heru Susanto dan lainnya yang telah memberikan motivasi dan menjadi teman diskusi selama penyusunan skripsi.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, sehingga penulis mengharapkan kritik dan saran dari pembaca guna perbaikan di masa yang akan datang. Besar harapan penulis, semoga skripsi ini bermanfaat bagi pengembangan ilmu perpustakaan di masa yang akan datang dan mampu menumbuhkan rasa cinta kepada perpustakaan di kalangan generasi muda sebagai harapan bangsa.

Yogyakarta, Juni 2018

Penulis



STATE ISLAMIC UNIVERSITY  
SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA

## DAFTAR ISI

	halaman
Halaman Judul.....	0
Halaman Pengesahan .....	i
Nota Dinas.....	ii
Surat Pernyataan Keaslian.....	iii
Halam Persembahan.....	iv
Halama Moto.....	v
Intisari .....	vi
Abstact.....	vii
Kata Pengantar .....	viii
Daftar Isi.....	xi
Daftar Tabel .....	xvi
Daftar Lampiran.....	xvii
<b>BAB I : PENDAHULUAN</b>	
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Rumusan Masalah.....	6
1.3 Tujuan Penelitian.....	7
1.3 Manfaat Penelitian.....	7
1.5 Sistematika Pembahasan.....	7

## BAB II: TINJAUAN PUSTAKA DAN LANDASAN TEORI

2.1	Kajian Pustaka .....	9
2.2	Landasan Teori .....	14
2.2.1	Kontribusi.....	14
2.2.2	Studi Tokoh.....	18
2.2.2.1	Pemikiran Tokoh.....	19
2.2.3	Perpustakaan dan Ilmu Perpustakaan ( <i>Library Science</i> ).....	21
2.2.3.1	Perpustakaan .....	21
2.2.3.2	Ilmu Perpustakaan.....	23

## BAB III: METODOLOGI PENELITIAN

3.1	Jenis Penelitian.....	28
3.2	Pendekatan Penelitian .....	29
3.3	Subjek dan Ojek Penelitian .....	30
3.4	Instrumen Penelitian.....	30
3.5	Sumber Data.....	31
3.6	Teknik Pengumpulan Data.....	35
3.7	Uji Keabsahan Data .....	35
3.8	Teknik Analisis Data.....	36

## BAB IV: HASIL DAN PEMBAHASAN

4.1	Gambaran Umum .....	38
4.1.1	Riwayat Hidup Sulisty-Basuki .....	39

4.1.1.1 Latar Belakang Keluarga.....	39
4.1.1.2 Latar Belakang Pendidikan .....	40
4.1.1.3 Karya-Karya .....	42
4.1.1.4 Karier.....	44
4.2 Pembahasan.....	45
4.2.1 Ilmu Perpustakaan di Indonesia .....	45
4.2.1.1 Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia .....	46
4.2.1.2 Dasar Penyelenggaraan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia .....	53
4.2.1.3 Jalur Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia .....	56
4.2.1.3.1 Pendidikan Formal Pustakawan .....	58
4.2.1.3.2 Pendidikan Non Formal Pustakawan .....	62
4.2.1.3.3 Pendidikan Informal Pustakawan .....	63
4.2.2 Kontribusi Sulistyono-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan IP&I di Indonesia.....	64
4.2.2.1 Kontribusi Berdasarkan Karya.....	66
1. Perpustakaan dan Kepustakawanan.....	67
2. Ilmu Informasi (Sains Informasi).....	72
3. Arsip dan Kearsipan.....	77
4. Organisasi Informasi.....	80

5. Teknologi Informasi di Perpustakaan.....	84
6. Kajian Perpustakaan Digital.....	85
7. Kajian Bibliometrik dan Informetrik.....	88
8. Literasi Informasi.....	92
9. Metode Penelitian Ilmu Perpustakaan dan Informasi.....	94
4.2.2.2 Kontribusi Berdasarkan Kegiatan.....	98
1. Sebagai Chief Editor Bidang Perpustakaan.....	99
2. Pengajar dan Penggagas Program Pascasarjana Ilmu Perpustakaan di Indonesia.....	100
4.2.2.3 Kontribusi Berdasarkan Kebijakan.....	101
1. Konsultan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia.....	102
2. Perumus Kurikulum Pendidikan Ilmu Perpustakaan.....	104
4.2.3 Dampak Kontribusi Sulistyono-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan IP&I di Indonesia.....	108
4.2.3.1 Lahir Tenaga Ahli Bidang Perpustakaan.....	109
4.2.3.2 Perkembangan Kajian Perpustakaan.....	110
4.2.3.3 Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Berbagai Perguruan Tinggi.....	110
4.2.3.4 Miripnya Kurikulum dan Mata Kuliah yang diajarkan Pada Beberapa Prodi Ilmu Perpustakaan di Indonesia.....	114

4.2.3.5 Munculnya Diferensiasi Prodi Ilmu Perpustakaan di Beberapa Universitas .....	116
4.2.3.6 Masuknya Kajian Bibliometrika dan Informatika Menjadi Mata Kuliah Wajib di Beberapa Prodi Ilmu Perpustakaan Indonesia.....	117
BAB V: SIMPULAN DAN SARAN	
5.1 Simpulan.....	119
5.2 Saran .....	120
DAFTAR PUSTAKA .....	122
LAMPIRAN	



## DAFTAR TABEL

Tabel 3.1	Sumber data primer berupa buku karangan Sulisty-Basuki yang relevan dengan penelitian.....	31
Tabel 3.2	Sumber data primer berupa makalah dan jurnal karangan Sulisty-Basuki yang relevan dengan penelitian.....	32
Tabel 4.1	Periodisasi Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia.....	50
Tabel 4.2	Lembaga Penyelenggara Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia.....	59
Tabel 4.3	Data kontribusi Sulisty-Basuki Berdasarkan Tiga Aspek Bahasan.....	66
Tabel 4.4	Perbandingan alasan memilih sebuah paradigma.....	96
Tabel 4.5	Perbandingan metodologi kuantitatif dan kualitatif.....	97

STATE ISLAMIC UNIVERSITY  
SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA

## DAFTAR LAMPIRAN

<b>Lampiran 1</b> Daftar Karya Sulisty-Basuki.....	110
<b>Lampiran 2</b> Rincian Undangan dan Fokus Bahsan Sulistyo-Basuki.....	243
<b>Lampiran 3</b> Pedoman Wawancara dengan Drs. Lasa Hs., M. Si. ....	253
<b>Lampiran 4</b> Pedoman Wawancara dengan Dr. Anis Masruri, S.Ag., SIP., M.Si. ....	254
<b>Lampiran 5</b> Hasil Wawancara dengan Drs. Lasa Hs., M. Si. ....	255
<b>Lampiran 6</b> Hasil Wawancara dengan Dr. Anis Masruri, S.Ag., SIP., M.Si. ....	257
<b>Lampiran 7</b> Curriculum Vitae.....	260

STATE ISLAMIC UNIVERSITY  
SUNAN KALIJAGA  
YOGYAKARTA

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1 Latar Belakang**

Ilmu pengetahuan alam adalah kajian mengenai gejala-gejala alam yang bertujuan untuk menemukan hukum-hukum yang merupakan hakekat dari gejala-gejala alam dan keteraturan yang ada dalam suatu hubungan yang terjadi. Ilmu perpustakaan terbentuk sebagai hasil penggabungan pengetahuan dari berbagai cabang ilmu pengetahuan yang sudah lama menjadi sebuah ilmu pengetahuan, terutama pengetahuan administrasi, khususnya organisasi dan manajemen, psikologi, dan filsafat, khususnya epistemologi yang berkaitan penting dengan ilmu perpustakaan.

Dewasa ini, perkembangan pendidikan perpustakaan sudah dikatakan cukup menggembirakan. Hal ini bisa dilihat dari profesi kepustakawanan dan juga semakin banyak perguruan tinggi yang menyelenggarakan pendidikan formal ilmu perpustakaan pada fakultas yang berbeda-beda. Saat ini diketahui bahwa di Jawa terdapat 18 universitas, di Sumatera terdapat 8 universitas, di Sulawesi terdapat 4 universitas, di Lombok dan Kalimantan masing-masing terdapat 1 universitas penyelenggara ilmu perpustakaan dan informasi (Nasihuddin, 2014:49).

Nama pendidikan ilmu perpustakaan juga berbeda-beda. Meskipun program studi ilmu perpustakaan tersebut berada pada fakultas dan perguruan tinggi yang berbeda-beda, akan tetapi kurikulum yang digunakan memiliki beberapa kesamaan. Pada umumnya persamaan kurikulum tersebut mengandung empat komponen yang juga menjadi kompetensi lulusan ilmu perpustakaan,

yakni *collecting, processing, disseminating, dan preserving*. Dengan demikian, seorang lulusan pendidikan ilmu perpustakaan diharapkan mampu mengoleksi informasi, memproses, menyebarkan, dan memelihara informasi untuk masyarakat. Kurikulum pendidikan perpustakaan yang disusun oleh perguruan tinggi ini sebagai lembaga penyelenggara pendidikan ilmu perpustakaan tentu mengacu pada kebutuhan pustakawan di dalam menjalankan tugas keprofesionalannya (Masruri, 2015:130).

Perkembangan suatu bidang ilmu pengetahuan tidak terlepas dari peran dan kontribusi tokoh yang turut andil di dalamnya. Fenomena perkembangan pendidikan perpustakaan tersebut tentu tidak terlepas dari figur atau tokoh yang turut membumikan roh dan nilai-nilai kepustakawanan ke dalam budaya masyarakat. Figur tersebut muncul dari keikutsertaannya mengambil peran dalam menumbuhkan pemahaman makna perpustakaan. Seseorang dapat dikatakan sebagai figur atau tokoh jika memiliki peran penting dan kontribusi berupa sumbangsih dalam suatu bidang ilmu pengetahuan atau lingkungan. Peran serta pemikiran figur atau tokoh ini yang kemudian menghasilkan suatu ilmu yang terkoordinasi mengenai pemikiran tertentu (Adib, 2010:46).

Peran pemikiran para kaum intelektual adalah sebagai produsen pengetahuan dan memproduksi bahan menjadi pengetahuan (Hendrajat, 1996:49). Pemikiran manusia berasal dari proses penalaran akal yang mempunyai kekuatan besar yang memengaruhi kemajuan dalam berbagai bidang ilmu pengetahuan dan teknologi. Menurut Hamka dalam Chair (1999:8), manusia dikaruniai kemampuan

berfikir yang dianjurkan untuk digunakan, baik untuk memperdalam pengetahuan di bidang agama maupun untuk mencapai kemajuan duniawi.

Di dalam tatanan sosial kemasyarakatan, sosok intelektual selalu didekatkan dengan agenda besar bangsa. Pemikiran seorang intelektual tidak hanya berkaitan dengan dunia akademis, tetapi juga pada bobot ideologis dan moral sosial. Hasil sebuah pemikiran para intelektual tidak hanya untuk dinikmati sendiri, tetapi melekat dengan tugas *social engineering* tujuan-tujuan bangsa, atau secara pragmatis berperan untuk selalu berada dekat dengan persoalan-persoalan praktis masyarakat. Dalam struktur kemasyarakatan, figur cendekiawan ditemukan dari peran seorang tokoh yang dijadikan figur dan referensi karena ketuaannya dan karena pengetahuan spesifiknya menjadi sumber referensi bagi komunitasnya.

Menurut Harahap (2011:8), ketokohan seseorang bisa dilihat dari tiga aspek, yakni integritas dalam ilmu yang digeluti, karya monumental yang dihasilkan, dan pengaruh nyata yang bisa dirasakan oleh masyarakat. Sosok figur atau tokoh ini memiliki keabsahan yang secara intelektual dan moral berperan memberikan *guidance* tentang beberapa hal dalam kehidupan sosial kemasyarakatan. Pengaruh dan keterpengaruhan ini merupakan proses peradaban yang kompleks yang terjadi dalam berbagai tingkatan bahasa, makna, dan sesuatu yang melahirkan gagasan yang khas.

Melihat fenomena ini, Fadilah (1996:54-59) menjelaskan peran pemikiran seorang intelektual ataupun akademisi terletak pada kemampuan olah pikir mereka yang didasari koleksi informasi dalam menganalisis masalah secara tajam

untuk membangun kesadaran objektivitas. Objektivitas dimaksud adalah kesadaran objektif terhadap sesuatu yang telah terjadi, sedang berlangsung, atau prediksi beragam soal yang bakal hadir di lingkungan sosial masyarakat. Dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa dan realisasi hal di atas, maka diperlukan suatu pendidikan yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat. Salah satu upaya untuk mengembangkan dan memajukan ilmu perpustakaan adalah dengan menyelenggarakan pendidikan ilmu perpustakaan dan informasi sesuai dengan perkembangan zaman.

Berbicara tentang tokoh dalam bidang keilmuan, khususnya ilmu perpustakaan, muncul berbagai tokoh yang kontribusinya secara signifikan mewarnai perkembangan ilmu perpustakaan. Di dunia internasional, muncul beberapa tokoh yang memiliki peran penting dalam perkembangan kepustakawanan dunia, seperti Melville Louis Kossuth Dewey, S.R. Ranganathan, dan Jesse Hawk Shera. Melville Louis Kossuth Dewey menjadi tokoh pelopor kepustakawanan di Amerika. Karya fenomenalnya adalah *Dewey Decimal Classification* (DDC), yang kini digunakan sebagai kelas klasifikasi hampir di semua perpustakaan. Selanjutnya, Shiyali Ramamita (S.R.) Ranganathan disebut sebagai pustakawan ternama di abad 20-an karena dua karya populernya yakni *five laws of library science* dan *colon classification*. Melalui hasil karya dan pemikiran tersebut, ia disebut sebagai Bapak Perpustakaan Dunia. Selanjutnya, Jasse Hawk Shera adalah seorang filosof dan teoretikus kepustakawanan. Dia merupakan seorang pustakawan, pendidik, pengajar, dan ilmuwan informasi berkebangsaan Amerika yang memelopori penggunaan teknologi informasi di

perpustakaan. Selain itu, Jasse Hauk Shera merupakan ilmuwan yang memunculkan istilah profesi terhadap dunia kepastakawan dalam salah satu bukunya yang berjudul *The Foundation of Education for Librarianship*.

Di Indonesia juga muncul sejumlah tokoh yang kontribusinya sangat besar dalam mewarnai perkembangan ilmu perpustakaan. Sebut saja tokoh-tokoh tersebut seperti Sulisty-Basuki, Lasa Harsana, Putu Laxman Pendit, Blasius Sudarsono dan tokoh-tokoh lain yang mampu menyemarakkan perkembangan dunia ilmu perpustakaan. Bahkan tokoh-tokoh tersebut menjadi semakin legendaris manakala namanya diabadikan dalam suatu sistem pengembangan perpustakaan.

Para tokoh tersebut memiliki keunikan masing-masing yang corak pemikirannya tertuang dalam buku-buku karangannya. Misalnya Putu Laxman Pendit, dalam beberapa bukunya yang mengarah pada perpustakaan dengan konsep digital, sedangkan Blasius Sudarsono lebih condong pada konsep perpustakaan yang dipandang dari sisi filosofis dan Lasa HS dari sisi manajemen. Berbeda dari figur lainnya, Sulisty-Basuki memiliki corak pemikiran yang terlihat lebih menyebar. Beberapa karangannya memuat berbagai fokus kajian ilmu perpustakaan, dokumentasi sampai pada kearsipan. Keunikan inilah yang menjadi daya tarik Sulisty-Basuki dibandingkan dengan tokoh lainnya.

Sulisty-Basuki menjadi putra Indonesia pertama yang meraih gelar doktor dalam bidang *Information and Library Science* dan satu-satunya bergelar profesor di bidang Ilmu Perpustakaan dari tahun 1995 hingga kini. Gelar doktor diraihinya akhir Juni 1984 di Case Western Reserve University Cleveland, Ohio, Amerika

Serikat. Ia berhasil mempertahankan disertasi yang berjudul: *A Citation Analysis of Agricultural and Medical Journals Published in Less Developed Countries, With Special Reference to the Regions of Africa Sub-Sahara, Latin America, and Southeast Asia*. Selain itu, kontribusi Sulisty-Basuki dalam Ilmu Perpustakaan di Indonesia juga dapat dilihat membumikan kajian informetrika dan sejarah perpustakaan, perintis program studi pascasarjana Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia, dan beliau yang mengusulkan notasi bahasa-bahasa Indonesia ke dalam DDC edisi 23.

Berdasarkan uraian di atas, menjadikan pemikiran Sulisty-Basuki sebagai sebuah kajian tokoh menjadi hal yang menarik, karena karya-karyanya berpengaruh besar dalam perkembangan ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia. Hal ini kemudian menginspirasi peneliti untuk mengkaji tentang Kontribusi Sulisty-Basuki dalam Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan di Indonesia.

## **1.2 Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang di atas, maka dapat diambil rumusan masalah sebagai berikut :

1. Bagaimana perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia?
2. Bagaimana kontribusi Sulisty-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia?
3. Bagaimana dampak kontribusi Sulisty-Basuki terhadap perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan dewasa ini?



### **1.3 Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah di atas, maka tujuan penelitian ini ialah untuk mengetahui :

1. Perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia.
2. Kontribusi Sulisty-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia.
3. Dampak kontribusi Sulisty-Basuki terhadap perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan dewasa ini.

### **1.4 Manfaat Penelitian**

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat kepada peneliti, perpustakaan, ilmu pengetahuan, dan masyarakat umum. Manfaat tersebut dapat dilihat sebagai berikut:

1. Bagi peneliti, penelitian ini diharapkan dapat meningkatkan pengetahuan peneliti tentang kontribusi Sulisty-Basuki dalam perkembangan ilmu perpustakaan dewasa ini.
2. Bagi Ilmu Perpustakaan, penelitian ini diharapkan dapat menambah khazanah ilmu perpustakaan dalam bidang keperustakaan dewasa ini.
3. Bagi masyarakat umum, penelitian ini dapat dijadikan sebagai rujukan tentang tokoh ilmu perpustakaan beserta kontribusinya dalam pengembangan ilmu pengetahuan.

### **1.5 Sistematika Pembahasan**

Sebagai upaya untuk menjaga koherensi pembahasan skripsi ini, penulis menggunakan sistematika sebagai berikut:

BAB I Pendahuluan. Bab ini mencakup uraian yang berisi latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika pembahasan.

BAB II Tinjauan Pustaka dan Landasan Teori. Bab ini memuat tinjauan pustaka yang merupakan penelitian yang pernah dilakukan oleh orang lain yang memiliki objek sejenis atau hal-hal yang relevan dengan permasalahan pada penelitian ini. Sedangkan landasan teori berisi tentang teori-teori yang mendasari dan menjadi acuan dalam penelitian ini.

BAB III Metode Penelitian. Bab ini menguraikan tentang langkah-langkah yang akan dilakukan mulai dari jenis penelitian, pendekatan, subyek dan obyek penelitian, instrumen penelitian, sumber data, teknik pengumpulan data, uji keabsahan data, dan teknik analisis data.

BAB IV Pembahasan. Bab ini memuat pembahasan dan jawaban atas pertanyaan yang telah dirumuskan dalam rumusan masalah oleh peneliti.

BAB V Penutup. Bab ini merupakan bab terakhir yang berisi uraian kesimpulan dan saran terkait dengan tema dan penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti.

## **BAB V**

### **SIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1 Simpulan**

Dari pembahasan di atas, dapat diambil kesimpulan untuk menjawab ketiga rumusan masalah penelitian bahwa:

1. Perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia bermula dari kegiatan kursus, kemudian menjadi pendidikan formal di perguruan tinggi, baik program pendidikan akademik seperti program sarjana dan magister. Secara umum perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia terbagi menjadi tiga periode, yakni: periode pertama antara tahun 1952-1969, periode kedua tahun 1969-1982, dan periode ketiga sesudah tahun 1982. Pembagian periode tersebut berdasarkan sistem penerimaan calon, syarat calon, dan sistem pendidikan pada umumnya. Pengembangan dan pembinaan yang dilakukan dalam pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia dilakukan melalui pendidikan formal, non formal, dan informal.
2. Kontribusi yang diberikan oleh Sulistyono-Basuki dalam perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia dapat dilihat dari tiga aspek, yakni: (1) Berdasarkan karya yang meliputi berbagai subjek bahasan kajian yang pernah dipaparkan seperti subjek perpustakaan dan kepastakawanan, ilmu informasi atau sains informasi, arsip dan kearsipan, organisasi informasi dan koleksi perpustakaan, sumber daya manusia perpustakaan, teknologi

informasi di perpustakaan, kajian perpustakaan digital, bibliometrika dan informetrika, literasi informasi dan minat baca, serta metode penelitian perpustakaan; (2) Berdasarkan kegiatan yang dilakukan dalam berbagai pertemuan ilmiah ataupun kegiatan intinya sebagai seorang dosen seperti menjadi chief editor bidang ilmu perpustakaan dan sebagai penggagas program pascasarjana ilmu perpustakaan di Indoensia; dan (3) Berdasarkan kebijakan yang dilakukan seperti konsultan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia, perumus kurikulum pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia.

3. Dampak yang ditimbulkan dari kontribusi yang dilakukan oleh Sulistyobasuki dalam pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia antara lain ialah lahir tenaga ahli bidang perpustakaan, berkembangnya kajian perpustakaan dari berbagai perspektif keilmuan, berkembangnya pendidikan ilmu perpustakaan di berbagai perguruan tinggi di Indonesia, miripnya kurikulum yang diajarkan di beberapa prodi ilmu perpustakaan di Indonesia, adanya diferensiasi di beberapa prodi ilmu perpustakaan, dan masuknya kajian bibliometrika dan informetrika menjadi mata kuliah wajib di beberapa program studi ilmu perpustakaan baik jenjang sarjana (S1) maupun magister (S2).

## **5.2 Saran**

Setelah melakukan penelitian ini, penulis ingin memberikan saran-saran antara lain: bahwa penelitian ini merupakan penelitian lanjutan dari penelitian sebelumnya yang mengkaji perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan di Indonesia, maka masih ada peluang bagi para peneliti selanjutnya untuk mengkaji

perkembangan pendidikan ilmu perpustakaan setelah keluarnya nomenklatur Dikti tahu 2017 tentang nama program studi dan gelar lulusannya. Sementara itu dari segi kontribusi Sulistyoy-Basuki dilihat dari pemikirannya maka masih ada peluang untuk mengkaji pemikiran dan kontribusi Sulistyoy-Basuki dalam topik yang lebih sempit, seperti strateginya dalam mebumikan kajian informetrika dan kontribusinya dalam merumuskan kurikulum nasional pendidikan ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia, serta dampaknya bagi perkembangan ilmu perpustakaan di era sekarang ini. Peneliti berharap ada penelitian yang membahas tentang kontribusi tersebut secara independen. Artinya, ada yang khusus meneliti kajian informetrika di Indonesia; ada yang meneliti peran serta Sulistyoy-Basuki dalam perumusan kurikulum nasional pendidikan ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia.

## DAFTAR PUSTAKA

### Buku/Monograf:

- Adib, Muhammad. 2010. *Filsafat Ilmu*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Ahira, Anne. 2012. *Terminologi Kosa Kata*. Jakarta: Aksara.
- Amsyah, Zulkifli. 2003. *Manajemen Kearsipan*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- Arikunto, Suharsimi. 2005. *Manajemen Penelitian*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Bekker, Anton dan Zubair, Achmad Charis. 1997. *Metodologi Penelitian Filsafat*. Yogyakarta: Kanisius.
- Berger, Peter L. dan Luckmann, Thomas. 1990. *Tafsir Sosial Atas Kenyataan, terj. Hasan Basari*. Jakarta: LP3ES.
- Depdikbud. 2005. *Kamus Besar bahasa Indonesia*. Jakarta: Balai Pustaka.
- Furchan, Arief dan Maimun, Agus. 2005. *Studi Tokoh: Metode Penelitian Mengenai Tokoh*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Hadi, Sutrisno. 2004. *Bimbingan Menulis Skripsi & Thesis 2*. Yogyakarta: Andi Offset.
- Harahap, Syahrin. 2011. *Metodologi Studi Tokoh Pemikiran Islam*. Jakarta: Prenada Media.
- \_\_\_\_\_. 2014. *Metodologi Studi Tokoh dan Penulisan Biografi*. Jakarta: Prenada Media.
- Hendrajat. 1996. "Memahami Pergeseran Peran Intelektual dalam Era Baru", ed. *Kebebasan Cendekiawan: Refleksi Kaum Muda*. Yogyakarta: Yayasan Bentang Budaya.
- Hermawan, Rachman, dan Zen, Zulfikar. 2006. *Etika Kepustakawanan: Suatu Pendekatan Terhadap Kode Etik Pustakawan Indonesia*. Jakarta: Sagung Seto.
- Hernandono. 1999. *Perpustakaan dan Kepustakawanan Modul 1-6*. Jakarta: Universitas Terbuka.

- Idrus, Muhammad. 2009. *Metode Penelitian Ilmu Sosial: Pendekatan Kualitatif dan Kuantitatif*. Jakarta: Erlangga.
- Ikatan Sarjana Ilmu Perpustakaan dan Informasi Indonesia. 2014. *Senarai Pemikiran Sulistyobasuki: Profesor Pertama Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPI.
- Jalaludin. 2014. *Filsafat Ilmu Pengetahuan: Filsafat, Ilmu Pengetahuan, dan Peradaban*. Jakarta: Rajagrafindo Persada.
- Kartodirdjo, Sartono. 1992. *Pendekatan Ilmu Sosial dalam Metodologi Sejarah*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama.
- Laksmi. 2006. *Tinjauan Kultural Terhadap Kepustakawanan: Inspirasi Dari Sebuah Karya Umberto Eco*. Depok: Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi Fakultas Ilmu Pengetahuan Budaya Universitas Indonesia.
- Lasa Hs. 2008. *Manajemen Perpustakaan*. Yogyakarta: Gama Media.
- \_\_\_\_\_. 2009. *Kamus Kepustakawanan Indonesia*. Yogyakarta: Pustaka Book Publisher.
- Laugu, Nurdin. 2015. *Representasi Kuasa dalam Pengelolaan Perpustakaan: Studi Kasus Pada Perpustakaan Perguruan Tinggi Islam di Yogyakarta*. Yogyakarta: Gapernus Press.
- Moeloeng, Lexy. 2009. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Rosdakarya.
- \_\_\_\_\_. 2015. *Penelitian Kualitatif, Fenomena Sosial dalam Kehidupan Masyarakat*. Bandung: Rosdakarya.
- Mudziri, dkk. 2014. *Metodologi Penelitian Filsafat*. Yogyakarta: Filsafat Agama Pres
- Pendit, Putu Laxman. 2003. *Penelitian Ilmu Perpustakaan dan Informasi: Suatu Pengantar Diskusi Epistemologi dan Metodologi*. Jakarta: JIP-FSUI.
- Purwono, dan Suharmini, Sri. 2012. *Perpustakaan dan Kepustakawanan Indonesia Modul 1-6*. Jakarta: Universitas Terbuka.
- Program Studi Ilmu Perpustakaan. 2017. *Pedoman Skripsi Program Studi Ilmu Perpustakaan Edisi Revisi*. Yogyakarta: Program Studi Ilmu

Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga.

Qolyubi, Syihabuddin, dkk. 2007. *Dasar-dasar Ilmu Perpustakaan dan Informasi*. Yogyakarta: Jurusan Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga.

Republik Indonesia. 2007. *Undang-Undang Nomor 43 Tahun 2007 Tentang Perpustakaan Pasal 1 ayat 1*.

Soekanto, Soerjono. 1986. *Sosiologi: Suatu Pengantar*. Jakarta: Rajawali.

Sudarminta, J. 2002. *Epistemologi Dasar: Pengantar Filsafat Pengetahuan*. Yogyakarta: Kanisius.

Sudarsono, Blasius, dan Rahmawati, Ratih. 2012. *Perpustakaan Untuk Rakyat: Dialog Anak dan Bapak*. Jakarta: Sagung Seto.

Sugiyono. 2010. *Metode Penelitian: Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung : Alfabeta.

\_\_\_\_\_. 2015. *Metode Penelitian Pendidikan : Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung : Alfabeta.

Sulistyo-Basuki. 1993. *Pengantar Ilmu Perpustakaan*. Jakarta: Gramedia Pustaka.

\_\_\_\_\_. 1994. *Periodisasi Perpustakaan Indonesia*. Bandung: Remaja Rosdakarya.

\_\_\_\_\_. 2017. *Daftar Tajuk Subyek dalam Bahasa Indonesia*. Jakarta: Sagung Seto.

Surachmad, Winarso. 1982. *Pengantar Penelitian Ilmiah : Dasar-Dasar Metode dan Teknik*. Bandung: Tartiso.

Sutopo, Aristo Hadi dan Arief, Adrinus. 2010. *Terampil Mengolah Data Kualitatif dengan NVIVO*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group.

Suwarno, Wiji. 2014. *Dasar-dasar Ilmu Perpustakaan: Sebuah Pendekatan Praktis*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.

Widi, Restu Kartiko. 2010. *Asas Metodologi Penelitian: Sebuah Pengenalan dan Penuntun langkah Demi Langkah Pelaksanaan Penelitian*. Yogyakarta: Graha Ilmu.



Zed, Mestika. 2004. *Metode Penelitian Kepustakaan*. Jakarta: Yayasan Obor Indonesia.

**Artikel/Jurnal/e-Book/Internet:**

Bawden, D dan Rowlands, I. 1999. “Digital Libraries: Assumptions and Concepts” . Dalam *Libri*, 49, hlm. 181-191.

Chair, Abd. 1996. “Pemikiran Hamka dalam Bidang Akidah, Tasawuf dan Sosial-Politik”. *Disertasi*. Jakarta: Program Pascasarjana IAIN Syarif Hidayatullah.

Cleveland, Gary. 1998. “DIGITAL LIBRARIES: Definitions, Issues and Challenges”. Dalam *International Federation Of Library Associations And Institutions Universal Dataflow And Telecommunications Core Programme*, hlm. 2.

Lasa Hs. 2006. “Penulisan Buku Kepustakawanan”. Dalam *Visi Pustaka* Vol. 12 No. 2 - Agustus 2010.

Masruri, Anis, dan Khotimah, Khusnul. 2015. “Kontribusi Jesse H Shera Dalam Pendidikan Ilmu Perpustakaan”. Dalam *Fihris* Vol. X, No. 2, Juli-Desember 2015, online <https://goo.gl/sqzhX3>. Yogyakarta: Program Studi Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga.

Nasihuddin, Wahid. 2013. “Pendidikan Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia”. Dalam <https://goo.gl/seRHCJ> diakses pada Rabu, 7 Februari 2018 pukul 1.06 WIB.

\_\_\_\_\_. 2014. “Perkembangan Pendidikan Ilmu Perpustakaan Indonesia: Dari Masa Ke Masa”. Dalam *Jurnal Pustakawan Indonesia* Volume 13 No. 1. online <https://goo.gl/KWLcfE> diakses Senin, 8 Januari 2018 pukul 20.15 WIB.

Nur, F. 2014. “BAB II Kajian Teori (pdf)”. Dalam <https://goo.gl/ToFJ3f> diakses pada Jumat, 16 Februari 2018 pukul 7.35 WIB.

Pendit, Putu Laxman. 2014. “Tentang Seorang Guru dan Cendikiawan”. Dalam *Senerai Pemikiran Sulistyio Basuki: Profesor pertama bidang ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPII.

- Priyanto, Ida Fajar. 2018. "Perpustakaan dan Sains Informasi". *Makalah*. Yogyakarta: ISIPI dan Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga.
- Rafiuddin. 2012. "Status dan Peranan". *Makalah*. Makassar: Jurusan Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Makassar.
- Rusmana, Agus. 2014. "Pengantar". Dalam *Senerai Pemikiran Sulisty Basuki: Profesor pertama bidang ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPII.
- Rusmiatiningsih. 2017. "Studi Terhadap Pemikiran Sulisty-Basuki Mengenai Ilmu Perpustakaan di Indonesia". *Tesis*. Yogyakarta: Program Studi *Interdisciplinary Islamic Studies* Konsentrasi Ilmu Perpustakaan dan Informasi Pascasarjana UIN Sunan Kalijaga.
- Sulisty-Basuki. 1987. "Perbedaan Antara Ilmu Informasi dengan Ilmu Perpustakaan: serta imbasnya pada profesi pustakawan". *Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, Th.IV No.3 Mei 1987*.
- \_\_\_\_\_. 2006. "Metodologi Kuantitatif dan Kualitatif dalam Penelitian Ilmu Perpustakaan dan Informasi". Dalam *Visi Pustaka, Vol. 08 No. 1 - Juni 2006*.
- \_\_\_\_\_. 2008. "IndoMARC dan Notasi Bahasa-bahasa di Indonesia" . Dalam *Jurnal Visi Pustaka Vol. 10 No. 2 Agustus 2008, hlm. 8*.
- \_\_\_\_\_. 2009. "I-school dan Kurikulum yang Ditawarkan, Termasuk Informatika Sosial" . Dalam *Jurnal Perpustakaan dan Informasi, Vol.8, No.2, (2009), hlm. 26*.
- \_\_\_\_\_. 2009. "Pemahaman Singkat Mengenai Informatika" . Dalam *Jurnal Visi Pustaka, Volume 11 Nomor 1, (April, 2009), hlm. 31*.
- \_\_\_\_\_. 2011. "Bibliometrika, Sainsmetrika, dan Informetrika" . Dalam *Makalah Kursus Informetrika, Mei 2002, hlm.11*.
- \_\_\_\_\_. 2013. "Ilmu Perpustakaan dan Informasi : Perkembangan dan Tantangannya di Indonesia". Dalam <https://goo.gl/8iRWzX> diakses pada Jum'at, 22 Desember 2017 pukul 14.17 WIB.

- \_\_\_\_\_. 2013. "Lembaga Penyelenggara Pendidikan dan Kurikulum Nasional untuk Ilmu Perpustakaan dan Informasi". Dalam [goo.gl/TD5Ic](https://goo.gl/TD5Ic) diakses pada Kamis, 8 Februari 2018 pukul 20.34 WIB.
- \_\_\_\_\_. 2014. "Perkembangan Ilmu Informasi: Imbas dan Prospeknya". Dalam *Senerai Pemikiran Sulisty Basuki: Profesor pertama bidang ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPII.
- \_\_\_\_\_. 2014. "Manajemen Rekod untuk Media Massa". Dalam *Senerai Pemikiran Sulisty Basuki: Profesor pertama bidang ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPII.
- \_\_\_\_\_. 2014. "Arsiparis Sebagai Tenaga Profesional". Dalam *Senerai Pemikiran Sulisty Basuki: Profesor pertama bidang ilmu perpustakaan dan informasi di Indonesia*. Jakarta: ISIPII.
- \_\_\_\_\_. 2018. "Sains Informasi atau Ilmu Informasi". Dalam *Makalah*. Yogyakarta: ISIPI dan Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga.
- Zain, Labibah, dan Leidhe, Jhon E. 2001. "Pendidikan Perpustakaan dan Kajian Informasi di Indonesia". Dalam <https://goo.gl/ceYioX> diakses pada Senin, 8 Januari 2018 pukul 20.55 WIB.
- Zen, Zulfikar. 2012. "Masalah Pendidikan Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia". Dalam *Makalah International Conference and Workshop Library and Information Science Curriculum, Jakarta 18-19 Oktober 2012*. Jakarta: JIP FSUI.
- Zulaikha, Sri Rohyanti. 2008. "Kontribusi S.R. Ranganathan dalam Perkembangan Ilmu Perpustakaan Dewasa Ini". Dalam <https://goo.gl/wnImJt> diakses pada Jumat, 15 Desember 2017 pukul 00.12 WIB. Hlm. 6.

## Lampiran 1

Daftar karya Sulisty-Basuki berdasarkan bentuk

No.	Bentuk	Judul	Tahun Terbit	Tempat Terbit	Penerbit/ Penyelenggara
1	Kamus	Kamus istilah komputer Inggris-Indonesia	1987	Jakarta	Pusat Ilmu Komputer UI
2		Kamus istilah kearsipan	2005	Yogyakarta	Kanisius
3		Glorasium istilah Ilmu Perpustakaan dan Informasi Inggris-Indonesia	2014	Papua	ASENI
4		Kamus Ilmu Perpustakaan dan Sains Informasi	2017	Jakarta	Sagung Seto
5	Buku	Perkamusan bahasa Nusantara dalam keputakaan: sebuah bibliografi perkamusan Indonesia antara tahun 1601-1976	1976	Jakarta	Lonceng Ignatius
6		Pengantar dokumentasi	1985	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FS UI
7		Pengantar Ilmu Informasi	1988	Jakarta	Pusat Ilmu Komputer UI
8		Pengantar dokumentasi ilmiah	1991	Jakarta	Gramedia Pustaka Utama
9		Pengantar Ilmu Perpustakaan	1991	Jakarta	Gramedia Pustaka Utama
10		Pengantar Sears List of subject headings	1991	Jakarta	APTIK Library Network
11		Teknik dan jasa dokumentasi	1992	Jakarta	Gramedia Pustaka Utama

12		Kepustakawan bandingan, terjemahan dari <i>handbook of comparative librarianship</i> karya Sylvia Samsova	1992	s.l.	Sinar Lentera Baru
13		Periodisasi perpustakaan Indonesia	1993	Bandung	Remaja Rosdakarya
14		Manajemen arsip dinamis=Record management	1999	Jakarta	Gramedia Pustaka Utama
15		Manajemen arsip dinamis	2003	Jakarta	Gramedia Pustaka Utama
16		Perpustakaan gereja	2004	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
17		Pengantar dokumentasi	2004	Bandung	Rekayasa Sains
18		Metode penelitian	2010	Jakarta	Penaku
19	Buku	Daftar tajuk subyek dalam bahasa Indonesia	2012	Jakarta	Sagung Seto
20		Daftar tajuk subyek dalam bahasa Indonesia edisi 2	2017	Jakarta	Sagung Seto
21		Katalogus Perpustakaan Departemen Luar Negeri	1975	Jakarta	Departemen Luar Negeri
22	Panduan	Peraturan katalogisasi	1975	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
23		Pedoman klasifikasi buku	1976	Jakarta	Lembaga Perpustakaan, Dokumentasi dan Informasi
24		Buku kerja katalogisasi	1978	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI

25		Buku kerja penentuan subyek	1979	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
26		Buku kerja untuk UDC	1979	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
27		Buku kerja tesaurus	1981	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
28		Buku kerja UDC: Universal Decimal Classification	1981	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
29		Buku kerja DDC edisi 19 dan <i>Sears List</i>	1988	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
30		Buku kerja deskripsi bibliografi: bahan ajar untuk pengelola perpustakaan umum dan komunitas	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
31		Buku kerja deskripsi bibliografi: bahan ajar untuk T.O.T perpustakaan	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
32	Panduan	Deskripsi bibliografi (pengatalogan): bahan ajar untuk pelatihan pengelola perpustakaan umum dan komunitas	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
33		Deskripsi bibliografi (pengatalogan): bahan ajar untuk pelatihan T.O.T perpustakaan	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

34		Isu mutakhir bidang perpustakaan dan informasi: bahan ajar untuk diklat pengelola perpustakaan umum kabupaten/kota dan fasilitator masyarakat	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
35		Klasifikasi perpustakaan: bahan ajar untuk pelatihan T.O.T perpustakaan	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
36		Organisasi bahan perpustakaan: bahan ajar untuk pelatihan T.O.T perpustakaan	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
37		Organisasi bahan perpustakaan: bahan ajar untuk pelatihan pengelola perpustakaan sekolah dan komunitas	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
38	Panduan	Pengantar perpustakaan: bahan ajar untuk pelatihan T.O.T perpustakaan	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
39		Pengantar perpustakaan: bahan ajar untuk Diklat pengelola perpustakaan umum kabupaten/kota dan fasilitator masyarakat	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

40		Teknologi dan komunikasi informasi: bahan ajar untuk Diklat pengelola perpustakaan umum kabupaten/kota dan fasilitator masyarakat	2002	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
41		Isu-isu dalam pengembangan perpustakaan: buku ajar untuk fasilitator masyarakat	2003	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
42		Sejarah Perpustakaan Nasional Republik Indonesia	2009	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
43		Modul pengantar karya ilmiah	2010	Jakarta	Pusdiklat Perpustakaan Nasional RI
44	Modul	Pengantar Ilmu Perpustakaan	1996	Jakarta	Universitas Terbuka
45		Dasar-dasar dokumentasi	1996	Jakarta	Universitas Terbuka
46		Pengantar kearsipan	1996	Jakarta	Universitas Terbuka
47		Kerjasama perpustakaan dan jaringan informasi	1996	Jakarta	Universitas Terbuka
48		Dasar-dasar teknologi informasi	1998	Jakarta	Universitas Terbuka
49		Modul etika profesi	2003	Jakarta	Universitas Terbuka
50		Jurnal	Bagaimana mendirikan perpustakaan perusahaan jang sederhana	1965	s.l.



51		Minat membatja pada anak2	1965	s.l.	Djiwa Baru, 13 (7-8) 1965
52		Samudra India	1969	s.l.	Research Reconnaissance, (3) Juni dan (4) Juli 1969
53		Penetrasi armada Uni Soviet di Samudera India	1972	Jakarta	Kompas September 1972
54		Pengaruh pembaharuan ejaan terhadap katalogisasi	1973	s.l.	Buletin Perpustakaan dan Dokumentasi, 3 (1) 1973
55		Beberapa ketentuan perundang-undangan tentang nama di Indonesia	1974	s.l.	Bulletin Yaperna, 1 (4) 1974
56		Buku-buku terlarang di Indonesia	1975	s.l.	Budaja Djaja, 8 (80) Januari 1975
57		Beberapa kesulitan dalam membentuk tajuk badan korporasi Indonesia	1975	s.l.	Bulletin Yaperna, 2 (6) April 1975
58		Teknonim di Indonesia	1975	s.l.	Bulletin Yaperna, 2 (8) Agustus 1975
59	Jurnal	Pengaruh pembaharuan pendidikan terhadap perpustakaan sekolah	1976	s.l.	Pusara, 44 (5) Mei 1976
60		Beberapa sebab perubahan nama di Indonesia	1976	s.l.	Bulletin Yaperna, 3 (15) Juli 1976
61		Penelitian atas sejarah, volume, bahasa, subjek, penerbitan, pengindeksan dan pengabstakan majalah	1976	s.l.	Bulletin Yaperna, 3 (16) September 1976

		kedokteran terbitan Indonesia selama tahun 1945-1975			
62		Beberapa masalah dalam penyusunan katalog induk	1977	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 3 (2) 1977
63		Mengenal disertasi sarjana Indonesia pada berbagai perguruan tinggi di Amerika Serikat	1977	Jakarta	Berita Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
64		Pertumbuhan dan perkembangan majalah pertanian di Indonesia antara tahun 1820 hingga tahun 1942	1977	Jakarta	Berita Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI
65		Perpustakaan sekolah pada zaman Hindia Belanda	1978	s.l.	Berita Perpustakaan Sekolah, 1 (6) Maret 1978
66	Jurnal	Pendidikan ahli informasi di Indonesia pada masa mendatang	1978	Jakarta	Majalah Departemen Pendidikan dan Kebudayaan 3 (5) Agustus 1978
67		Pertumbuhan majalah hukum di Indonesia (dahulu Hindia Belanda) antara tahun 1945-1970	1978	s.l.	Hukum dan Pembangunan, 8 (2) Maret 1978
68		Disertasi hukum di Indonesia sebagai informasi hukum	1978	s.l.	Hukum dan Pembangunan, Agustus 1978

69		Pembahasan tentang koleksi dan standar koleksi untuk anak-anak pada perpustakaan umum	1979	s.l.	Berita Perpustakaan Sekolah 1979
70		Sejarah organisasi pustakawan di Indonesia	1979	s.l.	Berita Perpustakaan Sekolah, 2 (2) 1979
71		Perkembangan penertiban berseri bidang hukum di Indonesia antara tahun 1945-1970	1980	Jakarta	Seri Penerbitan Ilmiah FSUI, (3) 1980
72		Kemungkinan penggunaan fenomena perulangan kata sebagai dasar analisis teks untuk menentukan deskriptor	1981	Jakarta	Seri Penerbitan Ilmiah FSUI, (6) 1981
73		Pendidikan pustakawan dalam kaitannya dengan ilmu informasi	1981	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 1 (2-3) 1981
74		Rumus Lotka dalam ilmu kependudukan	1981	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 1 (1) 1981
75	Jurnal	Sejarah perkembangan bibliografi di Indonesia	1981	s.l.	Analisis Kebudayaan 2 (3) 1981
76		Kajian tentang hipotesa titik transisi perulangan kata guna pengindeksan otomatis	1982	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 2 (2-3) 1982

77		Mengenal metode, sumber dan hasil penelitian analisa sitasi di Indonesia	1983	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 3 (1-2) 1083
78		Peluang ( <i>probability</i> ) huruf dalam bahasa Indonesia: suatu kajian dari sudut teori informasi	1983	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 3 (3) 1983
79		Komunikasi ilmiah: dari surat pribadi sampai majalah	1984	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 4 (2) 1984
80		Pendidikan pustakawan di Inggris (karya bersama Sumarningsih)	1984	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 4 (2) Mei 1984
81		Beberapa kemungkinan kerja sama antara perpustakaan perguruan tinggi di Indonesia	1985	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 7 (3-4) 1985
82	Jurnal	Ilmu Informasi dan Ilmu Perpustakaan: perbedaan serta imbasnya pada profesi pustakawan	1985	s.l.	Optimis, Januari 1985
83		Kemungkinan penggunaan komputer untuk menunjang pengolahan data pada Departemen Penerangan	1985	s.l.	Jurnal Penelitian Komunikasi Pembangunan, 4 (10) dan 9 (1) April 1985
84		Komputer sebagai penyangga kelancaran sistem jaringan informasi	1985	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 7 (3-4) 1985

85		Penggunaan bagan klasifikasi Persepuluh Dewey sebagai sarana penunjang jaringan kerjasama informasi nasional di Indonesia	1985	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 7 (1-2) 1985
89		Perbedaan antara ilmu informasi dengan ilmu perpustakaan serta imbasnya pada profesi pustakaan	1984	Jakarta	Majalah Ilmu Perpustakaan dan Informatika, 4 (3) Mei 1984
90		Tori informasi, Entropi dan Komunikasi ilmiah: studi kasus Majalah Kedokteran di negara berkembang	1987	s.l.	Komunika, 7 (4) 1986
91		Dari gelombang ke gelombang	1988	s.l.	Seasembada, Maret 1988
92		Buku terlarang dan perpustakaan sekolah	1988	s.l.	Jurnal Pembimbing Pembaca, 7 (7) Juli 1988
93		<i>Indonesia's libraries grew out of long tradition</i>	1989	Jakarta	The Jakarta Post, Monday, 5 June 1989
94	Jurnal	Revolusi informasi dalam perspektif	1991	s.l.	Histori, 1 (1) 1991
95		Sistem pengolahan perpustakaan khusus kedinasan	1991	Jakarta	Baca, 16 (1-6) 1991
96		<i>Strategy in headling new demands for education and training in library and information science</i>	1991	Jakarta	<i>New Challenges in Library Services in the Developing World: Proceeding of</i>

					<i>the Eight Congress of Southeast Asian Librarians, 11-14 June 1990 (Jakarta: National Library of Indonesia &amp; Indonesia Library Association, 1991)</i>
97		Komunikasi formal Majalah Pertanian dan Kedokteran: sebuah kajian teori informasi	1991	s.l.	Perpustakaan, (1) September 1991
98		Pemakai: konsep, pendidikan dan masalah	1991	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 13 (1-4) 1991
99		Penyebaran buku sebagai alat bantu mencerdaskan kehidupan bangsa melalui perpustakaan	1992	s.l.	Berita Buku, 4 (38) Juli-Agustus 1992
100	Jurnal	Sebuah kajian teori grafik ( <i>graph theory</i> ) terhadap komunikasi formal majalah kedokteran dan pertanian negara berkembang	1992	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 14 (1-2) 1992
101		Kelemahan dan kekuatan indeks prakoordinasi dan pascakoordinasi	1997	Jakarta	Majalah Ikatan Pustakawan Indonesia, 19 (1-4) 1997

102		<i>The rise and growth of libraries in pre-war Indonesia</i>	1998	s.l.	<i>Library History, 14, May 1998</i>
103		Penggunaan teknologi informasi di perpustakaan perguruan tinggi negeri dan kedinasan di Jakarta	1998	Jakarta	Jurnal Pustakawan Indonesia, 2 (1) Oktober 1998
104		Nisbah ( <i>ratio</i> ) antara teks dengan daftar kepustakaan (rujukan pada majalah ilmiah terbitan Indonesia tahun 1990 dan 1995 (bersama Luki Wijayanti)	1999	s.l.	Makara, 1999
105		Metadata INDOMARC dan Indonesia	1999	Jakarta	Visi Pustaka, 16 November 1999
106	Jurnal	Kolaborasi penulis kedokteran: kajian atas artikel dalam " <i>Geneeskunding Tijdschrift voor Nederlandsh-Indie</i> " dan " <i>The Journal of the Indonesian Medical Association</i> " (bersama Tri Septijantono)	1999	s.l.	Wacana, 1 (2) Oktober 1999
107		<i>Information technology and library education in Indonesia: recent developments in the curriculum</i>	1999	s.l.	<i>Education for Information, (1) 1999</i>

108		Metadata, deskripsi serta aksesnya dan indomarc	2000	Jakarta	Baca, 25 (1-2) Maret-Juni 2000
109		Renungan tentang konsep iuran, kartu anggota IPI dan wadah tunggal pustakawan	2000	s.l.	Marsela, 2 (2) April 2000
110		Metadata Indonesia-Indomarc	2000	Jakarta	Visi Pustaka, 1 (1) Maret 2000
111		Kurikulum nasional pendidikan pustakawan untuk program sarjana, apakah masih diperlukan?	2002	Jakarta	Visi Pustaka, 4 (1) Juni 2002
112		Beberapa gagasan tentang rencana praktis jaringan dokumentasi dan informasi bidang ilmu pengetahuan sosial dan ilmu pengetahuan budaya	2002	Jakarta	Visi Pustaka, 4 (2) Desember 2002
113		Penggunaan teknik asesmen <i>shelf-list</i> dari <i>conspectus</i> untuk kepentingan perpustakaan di Indonesia	2002	Jakarta	Visi Pustaka, 4 (2) Desember 2002
114	Jurnal	Perpustakaan digital dilihat dari titik pandang kepustakawanan Indonesia	2003	Jakarta	Media Pustakawan, 10 (1) Maret 2003
115		<i>Digital libraries in Indonesia with special emphasis to academic libraries</i>	2003	Jakarta	Baca, 27 (2) Agustus 2003



116		Penentuan tajuk entri utama nama-nama Indonesia berdasarkan pola nama Indonesia dan kebiasaan penulis di bahan perpustakaan	2004	Jakarta	Media Pustakawan, 11 (1) Maret 2004
117		Penyatuan atau pemisahan perpustakaan pada tingkat propinsi, kabupaten dan kota dengan berbagai konsekuensinya	2004	Jakarta	Visi Pustaka, 6 (1) Juni 2004
118		Perluakah Kabupaten Blora memiliki peraturan daerah wajib simpan karya cetak?	2004	s.l.	Duta Pustaka, 6 (10) 2004
119		<i>Digitisation of collections in Indonesian academic libraries</i>		s.l.	<i>Program: Electronic library and information system, 38 (3) 2004</i>
120		Dewey Decimal Classification edisi 22 dan perpustakaan nasional	2004	Jakarta	Media Pustakawan, 11 (3-4) September 2004
121	Jurnal	Aplikasi perangkat lunak perpustakaan di perpustakaan perguruan tinggi negeri pada tahun 1990an: kursus Dynix	2004	Jakarta	Visi Pustaka, 6 (2) Desember 2004
122		Metodologi kuantitatif dan kualitatif dalam penelitian ilmu perpustakaan dan	2005 & 2006	Jakarta	Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI, April

		informasi			2005 dan Visi Pustaka: Majalah Jaringan Informasi antar perpustakaan, Vol. 8 No. 1 Juni 2006
123		Pengindonesiaan kata GMD dan pages dalam konteks Indonesia	2005	Jakarta	Media Pustakawan, 12 (2) Juni 2005
124		Asal usul serta fungsi perpustakaan nasional	2005	Jakarta	Visi Pustaka, 7 (1) Juni 2005
125		Perkembangan penentuan tajuk entri utama nama-nama Indonesia berdasarkan pola nama Indonesia	2006	s.l.	Jurnal Ilmu Informasi, Perpustakaan dan Kearsipan, Edisi Khusus, 1, Juni 2006
126		Pelaksanaan supervisi klinis terhadap perpustakaan sekolah dan madrasah di beberapa propinsi	2006	s.l.	Jurnal Tenaga Kependidikan, 1 (2) Agustus 2006
127	Jurnal	Kemampuan lulusan program studi ilmu perpustakaan dan informasi di era globalisasi informasi	2006	s.l.	Pustaka, 2 (2) Desember 2006
128		Konsep pengembangan perpustakaan umum menuju perpustakaan digital	2007	Jakarta	Visi Pustaka, 9 (2) Agustus 2007

129		Periodisasi sejarah Indonesia dalam <i>Dewey Decimal Classification</i> khusus pasca-1945	2008	s.l.	Genta Pustaka, 2 (9) Jan-Feb 2008 dan Majalah Unika 2008
130		Pembuatan indeks buku untuk <i>Dewey Decimal Classification</i> edisi ringkas berdasarkan kaidah Bahasa Indonesia: sebuah catatan I.	2008	Jakarta	Visi Pustaka, 10 (1) 2008
131		<i>Indonesia librarians efforts to adapt and revise the Dewey Decimal Classification (CCD)'S notation 297 on Islam</i> (bersama Alit Sri Mulyani)	2008	Malaysia	<i>Malaysian Journal of Library and Information Science</i> , 8 (2) December, 2008
132		I-school dan kurikulum yang ditawarkan termasuk informatika sosial	2009	Jakarta	Majalah Perpustakaan dan Informasi, 1 (2) 2009
133		Memahami berbagai teori ilmu perpustakaan dan informasi	2009	s.l.	<i>Shaut al-Maktabah</i> , 1 (2) Juli 2009
134	Jurnal	Pemahaman singkat mengenai informatika	2009	Jakarta	Majalah Perpustakaan Visi Pustaka, 11 (1) April 2009
135		Profesi dan konsep pustakawan dalam konteks Indonesia	2010	Jakarta	Media Pustakawan, 17 (1/2) Juni 2010

136		Dokumen digital serta kemungkinan penyatuan antara perpustakaan dengan arsip	2012	Jakarta	Visi Pustaka, 14 (1) April 2012
137	Makalah	Sebuah studi perbandingan mengenai 3 subject bibliography (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Juni 1964)	1964	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
138		Pemakai terdjemahan ilmiah dan sjarat2 penterjemah ilmiah (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Agustus 1964)	1964	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
139		Pendidikan ahli perpustakaan di Denmark (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, September 1964 )	1964	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
140		Perpustakaan universitas di Portugal (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Oktober 1964)	1964	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
141		Perpustakaan universitas di Yugoslavia dan Tjekosowakia (Makalah untuk	1964	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional

		Departemen Urusan Research Nasional, Desember 1964)			
142		Perpustakaan-perpustakaan di universitas di Hungoria, Rumania, dan Tjekosowakia (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Djanuari 1965)	1965	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
143		Perpustakaan universitas dan sekolah tinggi Skandinavia (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Februari 1965	1965	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
144		Pendidikan ahli perpustakaan di Republik Demokrasi Djerman (Makalah untuk Departemen Urusan Research Nasional, Maret 1965)	1965	Jakarta	Departemen Urusan Research Nasional
145		Dasar-dasar katalogisasi deskriptif untuk buku (monograf) (Makalah untuk Lokakarya Tenaga Perpustakaan Perguruan Tinggi Swasta, 11-16 Agustus 1975)	1975	Jakarta	s.n.

146	Dasar-dasar katalogisasi untuk terbitan berseri (Makalah untuk Lokakarya Tenaga Perpustakaan Perguruan Tinggi Swasta, 11-16 Agustus 1975)	1975	Jakarta	s.n.
147	Pengolahan dokumen (Makalah untuk latihan tenaga kerja teknis dokumentasi Sekretariat Negara, Juni 1976)	1976	Jakarta	Sekretariat Negara RI
148	Perinsip pemakaian DDC (Makalah untuk Workshop Keterampilan Tenaga Pengelola Informasi Bidang Biologi dan Pertanian, Agustus 1976)	1976	Bogor	s.n.
149	Pendidikan ahli informasi di bidang pertanian di Indonesia dengan berpangkal tolak dari tenaga perpustakaan (Makalah Ceramah, Biotrop Bogor, Agustus 1976)	1976	Bogor	s.n
150	Tuntutan kemampuan dan pengetahuan petugas guna mengelola	1976	Jakarta	s.n

		kerjasama perpustakaan perguruan tinggi (Makalah Lokakarya Kerjasama Perpustakaan Perguruan Tinggi, Oktober 1976)			
151		Pendidikan ahli informasi di Amerika Serikat dewasa ini: suatu arah gejala (Makalah ceramah untuk PDIN LIPI)	1980	Jakarta	PDIN LIPI
152		Pengamatan tentang Anglo-American Cataloging Rules 2 (AACR2) (Makalah Lokakarya Pendalaman Teknik Katalogisasi Ikatan Pustakawan Indonesia, Juni 1981)	1981	Jakarta	Ikatan Pustakawan Indonesia
153		Pemupukan koleksi untuk perpustakaan umum, khususnya untuk Propinsi Sulawesi Utara (Makalah Lokakarya Pembinaan Perpustakaan Umum untuk Propinsi Sulawesi Utara, Agustus 1981)	1981	Manado	Perpustakaan Propinsi Sulawesi Utara

154		Tesaurus sebagai alat penelusuran dalam perpustakaan (Makalah Rapat Kerja Tesaurus dalam Pendidikan)	1981	Jakarta	s.n.
155	Makalah	Penggunaan komputer sebagai perangkat dokumentasi, perpustakaan dan pelayanan informasi (Makalah ceramah untuk pejabat Badan Litbang Departemen Penerangan, 7 Maret 1985)	1985	Jakarta	Badan Litbang Departemen Penerangan RI
156		Prospek abstrak di Indonesia (Makalah Kursus Penyusunan Sari Karangan ke 2, Agustus 1985)	1985	Jakarta	s.n.
157		Masalah penyusunan/ pembakuan istilah komputer/ informatika ke dalam bahasa Indonesia (Makalah Lokakarya Pemantapan Kurikulum dan Program Uji Nasional Pendidikan Komputer, Oktober 1985)	1985	Jakarta	s.n.



158		Pendidikan pustakawan Indonesia beserta keluarannya: sebuah tinjauan (Makalah Seminar Evaluasi Pendidikan Pustakawan, Oktober 1985)	1985	Bandung	s.n.
159		Sebuah penjajagan ke arah bisnis informasi (Makalah ceramah pada Bagian Dokumentasi MBM Tempo, November 1985)	1985	Jakarta	MBM Tempo
160	Makalah	Pengelolaan data bidang kependidikan dan kebudayaan (Makalah Seminar Bank Data Badan Litbang Pendidikan dan Kebudayaan, September 1986)	1986	Jakarta	Badan Litbang Pendidikan dan Kebudayaan
161		Perpustakaan dan Arsip: persamaan dan perbedaannya dilihat dari segi informasi (Makalah Ceramah Ilmiah pada kegiatan IPI Cabang Jakarta Timur, 6 September 1986)	1986	Jakarta	Ikatan Pustakawan Indonesia Cabang Jakarta Timur
162		Perpustakaan parlemen Indonesia dan beberapa negara lain:	1987	Jakarta	Dewan Perwakilan Rakyat RI

		perbandingan, kenyataan, dan harapan (Makalah Ceramah di DPR, 19 Februari 1987)			
163		Gagasan pembentukan UNInet untuk layanan informasi ilmiah bagi perpustakaan perguruan tinggi di Indonesia (Makalah Lokakarya Menggalakkan Kerjasama Pelayanan Informasi Antar Perpustakaan Perguruan Tinggi, Juni 1987)	1987	Surabaya	s.n.
164	Makalah	Perkembangan ilmu informasi: implikasinya untuk jaringan informasi (Makalah untuk Lokakarya Jaringan Informasi Bibliografi Pengkajian Islam, Agustus 1987)	1987	Bandung	s.n.
165		Automasi perpustakaan di Indonesia (Makalah untuk Konferensi Komputer Nasional, September 1987)	1987	Jakarta	
166		Automasi perpustakaan di Indonesia (Makalah untuk Konferensi	1987	Jakarta	

		Komputer Nasional, September 1987)			
167		Pengenalan INDOMarc, Micro CDS-ISIS, dan UNInet (Makalah untuk penataran Micro CDS-ISIS, BKS PTN Indonesia Barat, Mei 1988)	1998	Palembang	BKS PTN Indonesia Barat
168		Teknologi Informasi dan Kepustakaan: empat tahapan pengembangan jaringan informasi (Makalah untuk lokakarya Sistem Informasi Bibliografi Pengkajian Islam, September 1988)	1988	Jakarta	IAIN Syarif Hidayatulloh
169	Makalah	<i>Technological Context of Information System &amp; Network</i> (Makalah untuk workshop on alternative development information system, South East Asian Forum for Depelopment, November 1988)	1988	Jakarta	<i>South East Asian Forum for Depelopment</i>
170		Bisnis Informasi Ini Dengan Kajian Khusus Mengenai Indonesia (Makalah penunjang, kursus penyegar dan penambah ilmu	1989	Jakarta	s.n.

		perpustakaan, Dokumentasi dan Informasi, Februari 1989)			
171		Mekanisme Jaringan Informasi Pengkajian Islam Mencari Alternatif Teknologi Informasi yang Tepat Guna (Makalah untuk Lokakarya IV Sistem Informasi Bibliografi Pengkajian Islam, Agustus 1989)	1989	Ponorogo	s.n
172	Makalah	Kedudukan dan Peran Perpustakaan dalam Era Informasi (Makalah untuk Penataran Tenaga Teknis Perpustakaan Departemen Agama, Juli 1990)	1990	Bogor	Departemen Agama RI
173		Program Studi Ilmu Perpustakaan, Program Pascasarjana Universitas Indonesia (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Jurusan ilmu Perpustakaan FSUI, September 1991)	1991	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI

174		Sistem Pembinaan Perpustakaan SMP dan Masalahnya (Makalah untuk Temu Karya Penyusunan Naskah Sistem Pembinaan Perpustakaan, Desember 1991)	1991	Jakarta	s.n.
175		Studi Perpustakaan Jarak Jauh: Peluang dan Prospeknya (Makalah untuk Rapat Kerja Sama Tentang Program Studi Perpustakaan Jarak Jauh, Juli 1991)	1991	Jakarta	s.n.
176	Makalah	Buku Ajar Ilmu Perpustakaan Terbitan Indonesia (Makalah untuk Diskusi Panel Ikatan Pustakawan Indonesia Cabang Jakarta Selatan, Juni 1991)	1991	Jakarta	IPI Cabang Jakarta Timur
177		Dokumentasi untuk Departemen Perdagangan (Makalah untuk Penataran Tenaga Dokumentalis Departemen Perdagangan, Januari 1991)	1991	Jakarta	Departemen Perdagangan RI

178		Evaluasi dan Analisis Kerja Pengindeksan dan Buku Pedoman Kerja Pengindeksan Artikel Majalah Tempo (Makalah untuk Bagian Dokumentasi MBM <i>Tempo</i> , Juli 1991)	1991	Jakarta	MBM Tempo
179		Pemanfaatan Implementasi INDOMarc dalam Rangka Menuju Sistem Jaringan Informasi Indonesia (Makalah untuk Seminar Tentang Aspek-aspek Perpustakaan, November 1991)	1991	Jakarta	s.n.
180	Makalah	Pengembangan Micro CDISISbuntuk Perpustakaan APTIK sebagai Langkah ke Arah Kerjasama Tingkat Lokal dan Nasional (Makalah untuk Rapat Umum Anggota Asosiasi Perguruan Tinggi Katolik (APTIK), Maret 1991)	1991	Kaliurang	Asosiasi Perguruan Tinggi Katolik (APTIK)
181		Penelusuran Informasi dan Jaringan Informasi (Makalah untuk Seminar Peranan Perpustakaan	1991	Mataram dan Manado	Universitas Muhammadiyah Mataram

		dalam Rangka Menunjang Mutu Pendidikan, September 1991			
182		Peranan Tenaga Pustakawan dan Tenaga Pranata Komputer dalam Rangka Pengelolaan Perpustakaan dan Dokumentasi Hukum (Makalah untuk Rapat Pembahasan Tahunan Sistem Jaringan Dokumentasi Hukum, Februari 1991)	1991	Jakarta	s.n.
183	Makalah	Perpustakaan Sebagai Pusat Sumber Belajar dan Profil Pimpinan Serta Tenaga Pustakawan yang Diharapkan (Makalah untuk Seminar Sehari Mengenai Perkembangan Perpustakaan Perguruan Tinggi Islam, April 1991)	1991	Jakarta	Asosiasi Perpustakaan Perguruan Tinggi Islam
184		Prinsip-prinsip Dasar dan Mekanisme Kerja Sebuah Jaringan Informasi Ilmiah dengan Orientasi Jaringan Informasi Penelitian Islam (Makalah untuk Sarasehan	1991	Jakarta	s.n.

		Jaringan Informasi Penelitian Islam, Maret 1991)			
185		“Abstrak” : Konsep, Tujuan, Kegunaan serta Pembuatannya (Makalah untuk Penataran Pembuatan Abstrak Bagi Badan Perencanaan dan Pembangunan Daerah (Bappeda) DKI, September 1992)	1992	Jakarta	BAPPEDA DKI Jakarta
186	Makalah	Automasi Perpustakaan serta Jaringan Kerja Perpustakaan Berbasis Komputer (Makalah untuk Pendidikan dan Pelatihan Jaringan Perpustakaan Jaringan RI, Perpustakaan Daerah, Perpustakaan Instansi di Pusat dan Daerah, Januari 1992)	1992	Jakarta	s.n.
187		<i>Education and Training for Librarians in Indonesia</i> (Makalah <i>Intra-Asean Cultural Program Exchange of Librarians</i> , Mei 1992)	1992	Bangkok, Thailand	s.n.



188		Kolaborasi Penulis Kedokteran dan Pertanian, 1981-1988	1992/ 1993	Jakarta	OPF FS UI
189		Perpustakaan Pada Zaman Kerajaan Lokal dan Hindia Belanda	1992/ 1993	Jakarta	OPF FS UI
190		Sebuah Pemikiran tentang Penyusunan Thesaurus MBM Tempo (Makalah untuk Bagian Dokumentasi MBM Tempo, Maret 1992)	1992	Jakarta	MBM Tempo
191		Abstrak (Makalah untuk Penataran Tenaga Teknis Perpustakaan Departemen Agama, November 1993)	1993	Jakarta	Departemen Agama RI
192	Makalah	Berbagai Jenis Dokumen (Makalah untuk Penataran Tenaga Teknis Perpustakaan Departemen Agama, November 1993)	1993	Jakarta	Departemen Agama RI
193		Jaringan Informasi di Indonesia: Antara Tuntunan dan Kebutuhan (Makalah untuk Lokakarya Tentang Sistem Jaringan Informasi Pengkajian Islam,	1993	Jakarta	s.n.

		November 1993)			
194		Jaringan Informasi di Indonesia Khususnya Jaringan Informasi Pengkajian Islam (Makalah untuk Lokakarya Tentang Sistem Jaringan Informasi Pengkajian Islam, Desember 1993)	1993	Jakarta	s.n.
195		Kemungkinan Peningkatan Pendidikan Arsip di Indonesia Berbasis Pendidikan yang Telah Ada: Sebuah Pemikiran (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Program Studi Diploma 3 Kearsipan, September 1993)	1993	Bogor	s.n.
196	Makalah	Kerjasama Antar Perpustakaan (Makalah untuk Penataran Tenaga Teknis Perpustakaan Departemen Agama, November 1993)	1993	Jakarta	Departemen Agama RI
197		Konsep Dokumentasi dan Jenis Dokumen (Makalah untuk Penataran Tenaga Teknis Perpustakaan	1993	Jakarta	Departemen Agama RI

		Departemen Agama, November 1993)			
198		Mekanisme Kerjasama Antar Simpul Jaringan (Makalah untuk Pelatihan Program CDS ISIS BKKBN, Oktober 1993)	1993	Bogor	BKKBN RI
199		Misi dan Visi Dokumentasi, Informasi dan Perpustakaan pada Instansi/Perusahaan (Makalah untuk Lokakarya Pengelolaan Perpustakaan, Dokumentasi dan Informasi, Januari 1993)	1993	Bandung	s.n.
200	Makalah	Pemahaman INDOMarc untuk Keperluan Perpustakaan (Makalah untuk Penataran Menuju Era Pengolahan Terotomasi, Mei 1993)	1993	Surabaya	s.n.
201		Pemikiran dan Konsep tentang Sistem Informasi Buku Indonesia (Makalah untuk Simposium Perbukuan Indonesia, Oktober 1993)	1993	Jakarta	s.n.

202		<p>Penelitian dan Pengembangan dalam Ilmu Perpustakaan, Dokumentasi, dan Informasi: Berbagai Metode Penelitian (Makalah untuk Temu Ilmiah Perpustakaan dan Teknologi Informasi untuk Penatar dan Pejabat di lingkungan Perpustakaan Nasional Republik Indonesia, Juni 1993)</p>	1993	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
203		<p>Pengenalan Format INDOMarc (Makalah untuk Pelatihan Micro CDS ISIS Pusat Jaringan Dokumentasi dan Informasi Keluarga Berencana, Oktober 1993)</p>	1993	Bogor	BKKBN RI
204	Makalah	<p>Peningkatan Manajemen Perpustakaan dalam Menunjang Pengelolaan Perpustakaan Secara Profesional (Makalah untuk Temu Wicara Perpustakaan DKI, Januari 1993)</p>	1993	Jakarta	Perpustakaan Daerah DKI Jakarta

205		Perpustakaan Sebagai ' <i>Learning Resource Centre</i> ': Pembahasan Tentang Aspek Jasa dan Kerjasamanya (Makalah untuk Pelatihan Manajemen Perpustakaan dan Koordinasi Teknis Perpustakaan IAIN se Indonesia, November 1993)	1993	Jakarta	s.n.
206		<i>The Role Of Archives Education: An Indonesia Case</i> (Makalah untuk SARBICA Meeting, Juli 1993)	1993	Kuala Lumpur, Malaysia	s.n.
207		Sistem Informasi Terpasang (Makalah untuk Seminar Harian Republika, November 1993)	1993	Jakarta	Harian Republika
208	Makalah	Komunikasi Ilmiah dan Manfaatnya Bagi tenaga Pengajar dan mahasiswa (Makalah untuk Seminar Sehari Perpustakaan, Maret 1994)	1994	Semarang	s.n.
209		Pendidikan dan Pelatihan Sebagai Alternatif Peningkatan Mutu Sumber Daya untuk Pustakawan (Makalah untuk	1994	Yogyakarta	s.n.

		Lokakarya Strategi Pengembangan dan Peningkatan Etos Kerja Pustakawan, (September 1994)			
210		Pengembangan Kerjasama Perpustakaan dan Jaringan Dokumentasi dan Informasi di Indonesia (Makalah untuk Seminar Tentang Peranan Perpustakaan Nasional Dalam Pengembangan dan Pembinaan Jaringan Informasi dan Kerjasama Perpustakaan, Januari 1994)	1994	Jakarta	s.n.
211		Pengujian Dalil Lotka pada Produktivitas Penulis Artikel Bidang Ilmu Kedokteran 1952-1959	1994/ 1995	Jakarta	OPF FS UI
212	Makalah	<i>The Education and Training of Archivist in Indonesia</i> (Makalah Expert Meeting of Memory of the World Program for the Asia Pasific Region, Desember 12-14 1994)	1994	Kuala Lumpur, Malaysia	s.n.

213		Arsiparis Indonesia, Profesi atau Tukang (Makalah untuk Mahasiswa Program Diploma 3 Universitas Padjajaran, Oktober 1995)	1995	Bandung	Program D3 Kearsipan UNPAD
214		Arsiparis Sebagai Tenaga Profesional (Makalah untuk Mahasiswa Program Diploma 3 Universitas Diponegoro, Mei 1995)	1995	Jakarta	Program Studi D3 Perpustakaan dan Kearsipan UNDIP
215		Dasar-dasar Ilmu Informasi, Perpustakaan dan Kearsipan Sebagai Imbas Pendidikan Informasi Satu Atap: Sebuah pemikiran, (Makalah untuk Kongres Ikatan Pustakawan Indonesia, November 1995)	1995	Jakarta	Ikatan Pustakawan Indonesia
216	Makalah	<i>Library Cooperation and Information Network in Indonesia with Special reference to the Region of Indonesia</i> (Makalah untuk Asia Pacific Library Conference Mei 1995)	1995	Brisbane, Australia	s.n.

217		Penerapan Katalog Terpasang dalam Komputer Sebagai Salah Satu Sarana Temu Balik Informasi (Makalah untuk Seminar dan Lokakarya Perguruan Tinggi se Jawa Timur, April 1955)	1955	Surabaya	s.n.
218		Pengembangan Sumber Daya Manusia (Makalah untuk Pelatihan Manajemen Perpustakaan, Januari 1995)	1995	Bogor	s.n.
219		Perangkat Lunak Micro CDS ISIS di Indonesia: Prospeknya Bagi Automasi Perpustakaan (Makalah untuk Seminar dan Demo Program Sirkulasi dengan CDS ISIS, Januari 1995)	1995	Bogor	s.n.
220	Makalah	Perpustakaan Penelitian di Indonesia: Antara Harapan dan Kenyataan (Makalah untuk Seminar Sehari Peran Perpustakaan Dalam menuju Masyarakat Peneliti, April 1995)	1995	Jakarta	s.n.



221		Profesi Arsip (Makalah untuk Kursus Penyuluhan Kearsipan, November 1995)	1995	Yogyakarta	s.n.
222		Strategi dan Teknik Pengarsipan dan Jasa Dokumentasi untuk Perkantoran (Makalah Seminar Nasional Teknik Penataan Manajemen Administrasi Perusahaan yang Efektif, Efisien, dan Profesional, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
223		Cantuman Arsip dan Manuskrip (Makalah Kursus Manajemen Arsip Dinamis, Angkatan V, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
224		Jaringan Perpustakaan APTIK dan Pusat Informasi APTIK (Makalah Seminar Jaringan Perpustakaan APTIK, 1996)	1996	Bandung	APTIK
225	Makalah	Peranan Perpustakaan dan Arsip dalam Era Masyarakat Informasi: Peluang dan Tantangan (Makalah Temukarya Diseminasi dan Apresiasi	1996	Yogyakarta	Departemen Pekerjaan Umum RI

		Perpustakaan dan Kearsipan Departemen Pekerjaan Umum, 1996)			
226		Arah dan Peranan Sistem kearsipan dalam PJPT II (Makalah Penataran Pegawai Departemen Kesehatan, 1996)	1996	Jakarta	Departemen Kesehatan RI
227		Teknologi Informasi untuk Kerjasama Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah Seminar dan Lokakarya Perpustakaan Perguruan Tinggi, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
228		Perubahan Paradigma dalam Sistem Informasi (Makalah Seminar Layanan Pusedokinfo berorientasi Pemakai di Era Informasi, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
229	Makalah	Pola Kerjasama Layanan Informasi (Makalah Temu Kerja Konsultatif Dokumentasi Informasi dan Perpustakaan, Perpustakaan Nasional, 1996)	1996	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

230		Informasi, Arsip, Files, Dokumen (Makalah Kursus Arsip Dinamis Angkatan VI, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
231		Manajemen Arsip Dinamis (Makalah Kursus Manajemen Arsip Dinamis Angkatan VI, 1996)	1996	Jakarta	s.n.
232		<i>The Rise and Growth of Library Movement in Indonesia, 1778-1942</i> (Makalah untuk Seminar on Modernity in Libraries, 1997)	1997	Manchester	s.n.
233		Peranan Teknologi Informasi Sebagai sarana Kerjasama pengembangan dan pemanfaatan Bahan Ajar dan Kepustakaan (Makalah untuk Universitas Terbuka, 1997)	1997	Jakarta	Universitas Terbuka
234		Arah Gejala dalam Pengembangan Sistem dan unit Informasi (Makalah untuk MBM Gatra Kerjasama Perpustakaan dan Jaringan Informasi, 1997)	1997	Jakarta	MBM Gatra

235		<i>Theological libraries in Indonesia: a Library-Management Based Brief View</i> (Makalah <i>Workshop of the Forum of Asian Theological Libraries</i> , Oktober 1997)	1997	Yogyakarta	s.n.
236	Makalah	Tinjauan Kelembagaan Program Komputerisasi Perpustakaan Sekolah di Nusa Tenggara Barat (Makalah untuk Seminar dan Temu Karya Perpustakaan, Desember 1997)	1997	Mataram	s.n.
237		Tinjauan Kelembagaan pada Program Komputerisasi Perpustakaan Sekolah (Makalah Seminar dan Lokakarya Nasional Pembentukan Jaringan Kerjasama Antar Perpustakaan Sekolah Berbasis Komputer, November 1997)	1997	Bangkalan	s.n.
238		Berbagai Isu Menyangkut Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah untuk Pelatihan Singkat	1998	Jakarta	s.n.

		Manajemen Perpustakaan Perguruan Tinggi, 26 Oktober s.d. 7 November 1998)			
239	Makalah	Media Resource Centre Menjelang Milenium Ketiga (Makalah untuk Seminar Sehari Perpustakaan Sekolah Menyongsong Abad 21, Diselenggarakan Oleh Sekolah Pelita Harapan, September 1998)	1998	Karawaci	Sekolah Pelita Harapan
240		Katalog Induk Buku Jaringan Perpustakaan APTIK (Makalah untuk Pelatihan Katalogisasi Jaringan Perpustakaan APTIK, Maret 1998)	1998	Yogyakarta	APTIK
241		Pemanfaatan Teknologi Informasi dalam Pelayanan Hukum Untuk Mendorong Era Informasi (Makalah untuk Konsultasi Pelaksanaan SJD Hukum, Diselenggarakan Oleh BPHN, September 1998)	1998	Jakarta	BPHN
242		Dampak Krisis Moneter Terhadap Perpustakaan sebagai Sumber Informasi Serta	1998	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

		Cara Mengatasinya (Makalah untuk Sarasehan Setengan Hari Tentang Perlunya Memberdayakan Potensi Informasi Secara Bersama dalam Menghadapi Krisis Moneter, Diselenggarakan Oleh Perpustakaan Nasional RI, Juni 1998)			
243	Makalah	Minat Baca, Perpustakaan Sekolah dan Kaitannya dengan Perpustakaan Umum di Indonesia Menjelang Milenium Ketiga (Makalah Seminar Pengembangan Perpustakaan Sekolah Menyongsong Tahun 2003, Agustus 1998)	1998	Semarang	s.n.
244		Isu Berkaitan Dengan Perpustakaan Perguruan Tinggi Pada Milenium Ketiga (Makalah untuk Pelatihan Singkat Pengelola Perpustakaan Perguruan Tinggi, November 1998)	1998	Jakarta	s.n.

245		<i>Total Quality Management</i> untuk Manager Perpustakaan dan Informasi (Makalah untuk Kursus Manajemen Perpustakaan Perguruan Tinggi, November 1998)	1998	Jakarta	s.n.
246		Aplikasi Perangkat Lunak Dynix di Perpustakaan Perguruan Tinggi Negeri Indonesia (Makalah untuk Universitas Bina Nusantara, 1998)	1998	Jakarta	Universitas Bina Nusantara
247	Makalah	Krisis Moneter, Perpustakaan dan Conspectus (Makalah untuk Temu Ilmiah Bulanan PSIP PPS UI, Juni 1998)	1998	Jakarta	PSIP PPS UI
248		Masyarakat Informasi, Kaya Informasi-Miskin Informasi dan perpustakaan umum: Pandangan untuk Indonesia (Makalah untuk Kongres IPI, Desember 1998)	1998	Bandung	Ikatan Pustakawan Indonesia

249		Teknologi Informasi dan pustakawan Indonesia (Makalah untuk Seminar Ilmiah Nasional, Kongres Ikatan Pustakawan Indonesia, Desember 1998)	1998	Bandung	Ikatan Pustakawan Indonesia
250	Makalah	Pendidikan Pemakai untuk Mahasiswa dan Dosen (Makalah Pelatihan Pendidikan Pemakai Jaringan Perpustakaan APTIK, Januari 1999)	1999	Bandung	APTIK
251		Konsep Dasar Manajemen Arsip Dinamis (Makalah untuk Kursus Manajemen Arsip Dinamis, Angkatan X, Maret 1999)	1999	Jakarta	s.n.
252		Organisasi Kerasipan Pada Tingkat Nasional, Regional dan Internasional (Makalah untuk Kursus Manajemen Arsip Dinamis, Angkatan X, Maret 1999)	1999	Jakarta	s.n.



253		Sebuah Pemikiran Tentang Pendidikan Manager Rekaman ( <i>Record Manager</i> ) di Indonesia, Khususnya yang Berkaitan dengan Diploma 3 (Makalah untuk Lokakarya Pengembangan Kurikulum Diploma kearsipan, April 1999)	1999	Depok	s.n.
254		Tantangan Manajemen Kearsipan Menuju Era Globalisasi (Makalah untuk Seminar Nasional Kearsipan, April 1999)	1999	Depok	s.n.
255	Makalah	Peranan Perpustakaan dan Kepustakawanan dalam Upaya Mengurangi Kesenjangan Kemiskinan Informasi (Makalah untuk Seminar Perpustakaan Regional Jawa Tengah, Mei 1999)	1999	Semarang	s.n.
256		Total Quality Manajemen untuk Jasa Perpustakaan dan Informasi (Makalah Kursus JIP FSUI, 2-4 Agustus dan	1999	Kupang	s.n.

		Kursus Manajemen Perpustakaan Perguruan Tinggi, Universitas Nusa Cencana, Kupang, 4-5 Oktober 1999)			
257		Kemiskinan Informasi di Indonesia (Makalah untuk Kongres Ilmu Pengetahuan Nasional ke VII, September 1999)	1999	Jakarta	s.n.
258		Conspectus Sebagai Salah Satu Upaya Peningkatan Pelayanan Perpustakaan (Makalah untuk Seminar Conspectus Sebagai Salah Satu Upaya Peningkatan Pelayanan Perpustakaan, Oktober 1999)	1999	Semarang	Unika Soegijapranata
259	Makalah	Program Studi Kearsipan Jarak Jauh Ditinjau Secara Akademis (Makalah untuk FISIP UT, Jakarta, 1 Juli 1999)	1999	Jakarta	Universitas Terbuka
260		Perpustakaan Umum di DKI Jakarta: Sebuah Pembahasan Menyangkut Tugas, Fungsinya dan Organisasi	1999	Jakarta	Perpustakaan Umum Pemda DKI Jakarta

		(Makalah Lokakarya Mini Perpustakaan Umum, Diselenggarakan Oleh Perpustakaan Umum Pemda DKI Jakarta, November 1999)			
261		Persiapan Melaksanakan Automasi Perpustakaan (Maakalah untuk Workshop seJawa Perencanaan dan Aplikasi Otomasi Perpustakaan, Universitas Atmajaya Yogyakarta, Januari 2000)	2000	Yogyakarta	Universitas Atmajaya
262	Makalah	Penelusuran Informasi (Makalah untuk Ceramah Kepustakaan, Puslitbang TNI, Januari 2000)	2000	Jakarta	Puslitbang TNI
263		Teknik Pengumpulan Data (Makalah untuk Ceramah Kepustakaan, Puslitbang TNI, Januari 2000)	2000	Jakarta	Puslitbang TNI
264		Peluang dan Tantangan Profesi Arsiparis di Era Teknologi Informasi (Makalah untuk Seminar Arsip Elektronik, Tinjauan Juridis	2000	Depok	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI dan The British Council

		Arsip Elektronik di Era Teknologi Informasi, Diselenggarakan Oleh Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI dan The British Council, Januari 2000)			
265		Pemanfaatan Teknologi dalam Penyelenggaraan Informasi Hukum (Makalah untuk Bimbingan Teknis Pengelola Dokumentasi dan Informasi Hukum, Diselenggarakan Oleh Badan Pembinaan Hukum Nasional dengan Sekretariat Jendral DPR RI, Februari 2000)	2000	Jakarta	Badan Pembinaan Hukum Nasional dengan Sekretariat Jendral DPR RI
266	Makalah	Peluang dan Tantangan Penerapan Teknologi Informasi Pada Berbagai Jenis Perpustakaan (Makalah untuk Seminar Nasional Peningkatan SDM Bagi Pustakawan Indonesia Menyongsong Era Globalisasi, Diselenggarakan Oleh Universitas Wijaya Kusuma Surabaya, Maret 2000)	2000	Surabaya	Universitas Wijaya Kusuma

267		Peran Pustakawan Pada Abad Elektronik: Pandangan Seorang Guru (Makalah Seminar Sehari Pustakawan di Abad Elektronik, Juni 2000)	2000	Jakarta	s.n.
268		<i>Information Network and Library Co-Operation in Indonesia</i> (Makalah untuk Goethe Institut, 2000)	2000	Jakarta	Goethe Institut
269		Pengolahan Bahan Perpustakaan di Perpustakaan Nasional RI: Pandangan Seorang Akademisi (Makalah untuk Seminar Sehari Evaluasi Pengadaan dan Pengolahan Bahan Pustaka, Perpustakaan Nasional, Agustus 2000)	2000	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
270	Makalah	Strategi Membangun Sistem Automatis dalam Jaringan Dokumentasi dan informasi Hukum, (Makalah untuk Pertemuan Konsultasi Pelaksanaan Jaringan	2000	s.l.	s.n.

		Dokumentasi dan Informasi Hukum, September 2000 )			
271		<i>Knowledge Acquisition and Management as Conducted in Indonesia, with Special Reference to the Role of Information Systems for Document Management at Indonesian Universities</i> (Makalah pada Asia Pasific University Association's 5 <sup>th</sup> Learning and Sharing Forum, Surabaya, 9-10 Oktober 2000)	2000	Surabaya	Universitas Surabaya
272		Pemahaman Tentang Manajemen Arsip Dinamis (Makalah untuk Kursus Manajemen Arsip Dinamis Angkatan 16, Oktober 2000)	2000	Jakarta	s.n.
273	Makalah	Potensi Perpustakaan dalam Menghadapi Krisis Sosial Budaya (Makalah untuk Seminar Perpustakaan Sebagai Agen Perubahan, Oktober 2000)	2000	Jakarta	s.n.

274		Optimalisasi peran perpustakaan dalam menuju proses belajar mengajar di sekolah (Makalah untuk Seminar Peran Perpustakaan Sekolah, November 2000)	2000	Jakarta	s.n.
275		Perkembangan Terakhir Teknologi Informasi dan Aplikasinya Dalam Penyebaran Informasi (Makalah untuk Orientasi Pelaksanaan Jaringan Dokumentasi dan Infomasi Hukum, November 2000)	2000	Jakarta	s.n.
276	Makalah	Jaringan Komunikasi Ilmiah di Indonesia dengan Menggunakan Analisis Subjek dan Analisis Sitiran (Makalah Hibah Bersaing VII/3 Perguruan Tinggi Tahun Anggaran 2000/2001, November 2000)	2000	Jakarta	s.n.

277		Beberapa Pemikiran Tentang Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Universitas Indonesia (Makalah untuk Seminar Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Universitas Indonesia, Februari 2001)	2001	Depok	Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Universitas Indonesia
278		Optimalisasi Peran Perpustakaan dalam Menuju Proses Belajar Mengajar di Sekolah Yayasan (Makalah Pertemuan Staf Perguruan Asisi, Februari 2001)	2001	Jakarta	s.n.
279	Makalah	Keterkaitan Antara Tema Dan Artikel (Makalah untuk Pelatihan Penulisan Artikel Ilmiah untuk Jurnal Internasional, Lembaga Penelitian Universitas Indonesia, Maret 2001)	2001	Jakarta	Lembaga Penelitian Universitas Indonesia



280		Kaidah Menulis Makalah Ilmiah (Makalah untuk Semiloka Kiat Menulis Karya Ilmiah Bagi Pustakawan dan Profesi Lainnya, Yayasan Memajukan Jasa Informasi, Maret 2001)	2001	Jakarta	s.n.
281		Membangun dan Mengembangkan System dan Jaringan Dokumentasi dan Informasi Hak Asasi Manusia (Makalah untuk Seminar Mengenai Peran Pusat Dokumentasi dan Informasi Hak Asasi Manusia, 12 April 2001)	2001	Jakarta	s.n.
282		<i>Current Practice In Indonesia: Lessons Learned</i> (Makalah untuk Seminar <i>Benchmarking Curriculum on Library and Information Science</i> , March 2001)	2001	Indonesia	s.n.
283	Makalah	AFTA dan Kepustakawanan Indonesia (Makalah untuk Rapat Tahunan Jarinzan Perpustakaan)	2001	Sarangan	APTİK

		APTIK, Mei 2001)			
284		Alih Media Dalam Kearsipan Dewasa Ini: Masalah dan Pemecahannya (Makalah untuk Seminar Nasional Kearsipan IKAPRODIKA FSUI, Mei 2001)	2001	Jakarta	IKAPRODIKA FSUI
285		<i>AFTA and Library Education: the Case Study of Indonesia</i> (Makalah untuk Asia Pacific Intemational Conference on Library and Information Science Education, June 2001)	2001	Kuala Lumpur, Malaysia	s.n.
286		Arah Gejala Teknologi dan Komunikasi Infomasi di Dunia Perpustakaan serta Imbasnya terhadap Pendidikan dan Pustakawan di Indonesia (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI, Juni 2001)	2001	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI

287		<p><i>Studies Toward Subject Dispersion In Atomic And Nuclear Energy Journals Published In Indonesia 1986-1998 Based On Subject And Citation Analysis</i> (Makalah untuk 8<sup>th</sup> International Conference on Scientometrics &amp; Informaterics ISSI 2001, July 2001)</p>	2001	Sydney	s.n.
288	Makalah	<p><i>Narrowing the digital divide in the context of library and information service in an archipelago nation: the case study of Indonesia</i> (Makalah untuk Conference on New Information Technologies: Virtual Information: The Dawn of a New Era, July 2001)</p>	2001	Brunei Darussalam	s.n.
289		<p>Kemasan Informasi Kesejarahan Melalui Leaflet dan Booklet (Makalah Penataran Tenaga Teknis Kesejarahan, diselenggarakan oleh Direktorat Sejarah Dep.</p>	2001	Jakarta	s.n.

		Pendidikan Nasional bekerja sama dengan Proyek Pembinaan Tenaga kebudayaan, Agustus 2001)			
290		Kinerja Pusdokinfo dan Lembaganya (Makalah untuk Forum Nasional Wacana Perpustakaan, Dokumentasi dan Informasi, diselenggarakan oleh Klub Perpustakaan Indonesia, Agustus 2001)	2001	Bogor	Klub Perpustakaan Indonesia
291	Makalah	<i>Local content</i> : Harta Karun Yang Tersembunyi (Makalah untuk Seminar/ Lokakarya Nasional “Local Content: Perubahan Paradigma di Bidang Informasi Diselenggarakan oleh Universitas Kristen Petra, Agustus 2001)	2001	Surabaya	Universitas Kristen Petra
292	Makalah	Visualisasi Ilmu Pengetahuan (Seminar Sehari Informatika dan Scientometrika bagi Peneliti dan Pustakawan, 17	2001	Jakarta	s.n.

		September 2001)			
293		Tantangan dan Peluang Bagi Perpustakaan Perguruan Tinggi di Indonesia Dengan Rujukan Khusus Pada Perpustakaan Universitas Katolik Parahyangan (Makalah untuk Seminar Intern Perpustakaan Univ. Katolik Parahyangan, September 2001)	2001	Bandung	Univ. Katolik Parahyangan
294		Jaringan Perpustakaan APTIK (IPA), Perpustakaan Digital dan Kemungkinan Kerjasama dengan Pihak Kantor Menteri Negara Riset dan Teknologi, Khususnya dalam Bidang Warintek dan Digitalisasi Dokumen (Makalah untuk Pengurus Pusat dan Yayasan di Lingkungan APTIK, Oktober 2001)	2001	Jakarta	APTIK
295	Makalah	Evaluasi Kinerja Perpustakaan di Lingkungan APTIK (Makalah Pelatihan Pengukuran Kinerja	2002	Yogyakarta	Universitas Sanata Dharma

		Perpustakaan, Jaringan Perpustakaan APTIK, Universitas Sanata Dharma, Januari 2002)			
296		Kiat Penulisan Buku Ajar Ilmu Perpustakaan (Makalah untuk Temu Wicara Etika Profesi dan Kiat Penulisan Buku Ajar Ilmu Perpustakaan, diselenggarakan oleh Yayasan Memajukan Infomasi, Maret 2002 )	2001	Jakarta	Yayasan Memajukan Infomasi,
297		Pemikiran Kontekstual Kearah Pertumbuhan Perpustakaan Memanfaatkan Teori TotalQuality Management dan Knowledge Management (Makalah untuk Seminar nasional Perpustakaan, Unika Soegijapranata, Mei 2002)	2001	Semarang	Unika Soegijapranata
298	Makalah	<i>Digital libraries as a stepping stone toward a wider and better library co- Operation and information network among</i>	2002	Denpasar	s.n.

		<i>academic libraries in the Asia Pacific region (Makalah 8<sup>th</sup> Association of Universities in Asia Pacific, Forum of Learning : and Sharini Demasar March 2002)</i>			
299		Bibliometrika, Sainsmetrika dan Informetrika (Makalah untuk Kursus Informetrika, diselenggarakan oleh Masyarakat Informetrika Indonesia, Mei 2002)	2002	Jakarta	s.n.
300		Pemetaan Ilmu Pengetahuan (Makalah untuk Kursus Informetrika, diselenggarakan oleh Masyarakat Informetrika Indonesia, Mei 2002)	2001	Jakarta	s.n.
301		Visi dan Misi Pengembangan Perpustakaan Membangun Pelayanan Perpustakaan Yang Efektif dan Efisien (Makalah untuk Think Tank Fora untuk <i>Program Community Development, Education</i> )	2002	Yogyakarta	s.n.

		<i>Development dan Library Development, diselenggarakan oleh IAIN Indonesia Social Equity Project, Central Project Implementing Unit, Juni 2002)</i>			
302		Konsep Dasar Kearsipan (Makalah untuk Kursus Manajemen Arsip Dinamis Angkatan 18, Juni 2002)	2002	s.l.	s.n.
303	Makalah	Berbagai Perkembangan dalam Dunia Kepustakawanan Dan Informasi Indonesia (Makalah untuk Rapat Kerja Jaringan Perpustakaan APTIK, Juni 2002)	2002	Yogyakarta	APTIK
304		Conspectus: dalam Teori dan Praktek (Makalah untuk Kursus ConSoectus, Jariman Perpustakaan APTIK, 21 Juni 2002)	2002	s.l.	APTIK
305	Makalah	Perpustakaan Nasional RI dan Pengembangan Perpustakaan Sebagai Upaya Meningkatkan Kualitas Sumber	2002	Bogor	Perpustakaan Nasional RI



		Daya Manusia (Makalah untuk Rapat Koordinasi Nasional, Perpustakaan Nasional, Cisarua, Juni 2002)			
306		Ilmu Perpustakaan, Ilmu Perpustakaan dan Informasi Ataukah Ilmu Perpustakaan dan Ilmu Informasi Sebagai Ilmu yang Terpisah (Makalah untuk Seminar Sehari 50 Tahun Pendidikan Pustakawan di Indonesia, Agustus 2002)	2002	Jakarta	s.n.
307		Peraturan Deskripsi Bibliografi Perpustakaan Nasional Sebagai Langkah Ke Standar Nasional Indonesia (Makalah untuk Pertemuan Sosialisasi Peraturan Deskripsi Bibliografis Perpustakaan Nasional, September 2002 dan pada Makalah Pertemuan Sosialisasi Peraturan Deskripsi Bibliografi	2002	Jakarta & Surabaya	Perpustakaan Nasional RI

		Berdasarkan AACR 2, September 2002)			
308		<i>The Merging Of Archival, Library And Information Service As An Integrated Cultural Heritage Preservation At The Provincial Level</i> (Makalah untuk <i>Conference on Information Resource Integration : An Agenda for Change</i> , September 2002)	2002	Brunei Darussalam	s.n.
309	Makalah	Pengembangan Perpustakaan di Era Teknologi Informasi yang Berbasis Web Site, Seminar Nasional Perpustakaan, Pameran dan Bursa Buku dalam rangka Dies Natalis ke 45 Universitas Diponegoro, Oktober 2002)	2002	Semarang	Universitas Diponegoro
310		Sadar Arsip! (Makalah untuk FIB UI, Februari 2003)	2003	Jakarta	FIB UI
311		Vitalisasi Perpustakaan Di Era Informasi: Sebuah Tantangan Untuk Dunia Akademisi (Makalah untuk Seminar	2003	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Sistem Informasi Fakultas Adab, Universitas Islam Negeri Syarif

		Perpustakaan Vitalisasi Perpustakaan di Era Informasi: Sebuah Tantangan untuk Dunia Akademisi, diselenggarakan oleh Badan Eksekutif Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Sistem Informasi, Fakultas Adab, Universitas Islam Negeri, Maret 2003)			Hidayatulloh
312	Makalah	Pemahaman Tentang Rekod / Arsip Elektronik (Makalah untuk Workshop Manajemen Rekod Elektronik, April s.d. Mei 2003 )	2003	Jakarta	s.n.
313		Marketing” di Lembaga Informasi dan Perpustakaan: Sebuah Kajian Dari Segi Akademik (Makalah Untuk Seminar Nasional Marketing di Lembaga Informasi dan Perpustakaan, Diselenggarakan Oleh Jurusan Ilmu Perpustakaan, Fakultas Ilmu Komunikasi Universitas	2003	Bandung	Jurusan Ilmu Perpustakaan, Fakultas Ilmu Komunikasi Universitas Padjadjaran

		Padjadjaran, Juni 2003)			
314		Berbagai Isu Menyangkut Jaringan Perpustakaan APTIK (Makalah untuk Pertemuan Tahunan Jaringan Perpustakaan APTIK, Juni 2003)	2003	Mojokerto	APTIK
315	Makalah	Pemetaan Kurikulum dan Silabus Program Sarjana Ilmu Perpustakaan Dan Informasi (Makalah untuk Workshop Program Development Committee Working Session, IAIN Sunan Kalijaga, 28 Juli 2003)	2003	Yogyakarta	IAIN Sunan Kalijaga
316		Konsorsium Perpustakaan Perguruan Tinggi di Indonesia : Analisis Deskriptif Terhadap Jaringan Perpustakaan APTIK (Asosiasi perguruan Tinggi Katolik di Indonesia) (Makalah untuk Rapat Kerja FPPTI, September 2003)	2003	Jakarta	FPPTI (Forum Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia)

317	Makalah	Rekod dan Arsip Elektronik (Makalah, Seminar Keasripan dengan topik Menuju Era Digital dengan Arsip Elektronik diselenggarakan oleh PT Datascri, September 2003)	2003	Jakarta	PT Datascri
318		Peran dan Kebutuhan Informasi Era Perdagangan Bebas (Makalah untuk Seminar Nasional Pendayagunaan Institutional Komunikasi Informasi dan Dokumentasi Era Perdagangan Bebas, Universitas Airlangga, Oktober 2003)	2003	Surabaya	Universitas Airlangga
319		Entry Word for Indonesian Names (Paper for <i>CONSAL XII Preconference Workshop: Cataloguing: Construction and Control of Southeast Asian Names</i> , October 2003)	2003	Brunei Darussalam	
320		<i>Collection Digitization in Indonesian Academic Libraries, Too Few And Too</i>	2003	Brunei Darussalam	

		<i>Late? (Paper for CONSAL XII, October 2003)</i>			
321	Makalah	Mengelola Perpustakaan Secara Sederhana (Makalah Seminar Mengelola Perpustakaan Secara Sederhana, diselenggarakan oleh penerbit Gramedia, Mei 2004 dan Makalah Diskusi Dengan Kepala Sekolah Katolik se Sumatera Selatan, September 2004 dan pada Ceramah, “mendirikan perpustakaan secara sederhana” Gramedia WTC, Oktober 2005)	2004, 2005	Jakarta, Palembang & Serpong	s.n.
322		Perpustakaan Nasional dan Asosiasi Pustakawan di Indonesia dilihat dari Segi Sejarah (Makalah untuk Temu Ilmiah Berdirinya Perpustakaan Nasional RI dan Peran Organisasi Profesi, 4 Juni 2004)	2004	Jakarta	s.n.

323		Pengantar Arsip Perguruan Tinggi (Makalah untuk Penataan Arsip, 30 Agustus 2004)	2004	Jakarta	s.n.
324		Pengelolaan Perpustakaan, Khususnya Perpustakaan Politeknik Negeri Sriwijaya (Makalah untuk Seminar usaha Menciptakan dan Meningkatkan kemampuan Staf Perpustakaan dalam Berinteraksi Dengan User, di Politeknik Negeri Sriwijaya, September 2004)	2004	Palembang	Perpustakaan Politeknik Negeri Sriwijaya
325		Perpustakaan Untuk Sekolah Katolik: Suatu Upaya memahami Hakekat Perpustakaan Sekolah Bagi Pengambil Keputusan (Makalah untuk Diskusi dengan Kepala sekolah Katolik se Sumatera Selatan, September 2004)	2004	Palembang	s.n.
326		Pengembangan Perpustakaan Perguruan Tinggi, Khususnya Perpustakaan Universitas Gunadarma Ditinjau Dari Segi	2004	Depok	Perpustakaan Universitas Gunadarma

		Fungsi Dasar (Makalah untuk Workshop Dokumentasi [sic] Perpustakaan Universitas Gunadarma, Oktober 2004)			
327		Pengawasan dan digitalisasi grey literatur: sebuah pemikiran (Makalah Untuk Seminar Perpustakaan Khusus, Januari 2005)	2005	Jakarta	s.n.
328		Informasi Bidang Ilmu Sosial dan Humaniora (Makalah pendamping, Diskusi Jaringan Informasi Ilmu Sosial dan Humaniora, Perpustakaan Nasional, Januari 2005)	2005	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
329		Penulisan Buku Ajar Untuk Program Pascasarjana: Sebuah Deskripsi Pengalaman (Makalah untuk Lokakarya Penulisan Buku Ajar Bidang Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Ilmu Pengetahuan	2005	Jakarta	Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI



		Budaya Universitas Indonesia, Februari 2005)			
330		Arsip dan Rekod Untuk Perguruan Tinggi (Makalah untuk Pelatihan Manajemen Perguruan Tinggi, diselenggarakan oleh FIB UI, 19 April 2005)	2005	Jakarta	Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI
331		<i>A rethinking of the national library's roles in bibliographic control in the ICT age, with special reference to the region of Southeast Asia.</i> (Makalah International Seminar the Role of national library in the knowledge based-society, Juli 2005)	2005	Thailand, Bangkok	s.n.
332		<i>The litany of suffering is still heard but not louder: a case study of clinical supervision to school libraries in Indonesia's four provinces</i> (Makalah International Association of School Librarianship, Annual Meeting, July 2005)	2005	Hongkong	s.n.

333		Komersialisasi Katalog Induk (Makalah untuk Rapat Kerja Jaringan Perpustakaan APTIK, Juni 2005)	2005	Bandung	APTIK
334		Catatan Tajuk Subjek Perpustakaan Versi Perpustakaan Nasional (Makalah Seminar Tajuk Subjek Perpustakaan Nasional, Juli 2005 dan Makalah, Sosialisasi Danar Tajuk Subjek Perpustakaan Nasional, Agustus 2005)	2005	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
335		Upaya Meningkatkan Peran Pustakawan dalam Mendukung Kinerja Perpustakaan (Makalah untuk Rapat Koordinasi Dalam Rangka Kerjasama Pengembangan Jabatan Fungsional Dengan Pemerintah 1 Provinsi Kabupaten Kota Jakarta, September 2005)	2005	Jakarta	s.n.

336		Evaluasi Terhadap Penggunaan Koleksi Surat Kabar di Perpustakaan Nasional (Makalah Seminar Hasil Kajian Koleksi Surat Kabar Perpustakaan Nasional Jakarta, September 2005)	2005	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
337		IndoMARC : Sekilas Pandang dan Tantangannya Bagi Kepustakawan Indonesia Pada Masa Mendatang (Makalah, Sosialisasi Pedoman IndoMARC, Bogor, 22-23 September 2005	2005	Bogor	s.n.
338		Strategi Pengembangan Perpustakaan Sekolah dengan Orientasi Khusus ke Provisni Jambi (Makalah untuk Rapat Koordinasi Pengembangan Perpustakaan Sekolah Provinsi Jambi, September 2005)	2005	Jambi	s.n.
339		Konsorsium, Kolaborasi, Kerjasama Atau Jaringan Perpustakaan Sekolah (Makalah	2005	Jakarta	British International School

		Pertemuan Informal Pustakawan Sekolah, di British International School, Oktober 2005)			
340		<i>Resource Sharing, library Co-operation and Information networks</i> = Kongsi Sumber, Kerjasama Perpustakaan dan Jaringan Informasi : Beberapa Bentuk Kerjasama dan Kongsi dalam Kaitannya dengan Perpustakaan Umum Kabupaten dan Kota di empat Provinsi (Makalah untuk Rapat Koordinasi Proyek Bank Dunia, November 2005)	2005	Jakarta	s.n.
341		Kebijakan Pengembangan Tenaga Perpustakaan Sekolah (Temu Wicara Pengembangan Mutu Tenaga Kependidikan, Februari 2006)	2006	Jakarta	s.n.
342		Pengembangan Mutu Petugas Perpustakaan Sekolah (Makalah Rapat	2006	Jakarta	s.n.

		Pengembangan Mutu Tenaga Kependidikan, Januari 2006)			
343		Manajemen Perpustakaan (Bank) dalam Era Informasi (Penataran Pengelola Perpustakaan, Bank Indonesia, Maret 2006)	2006	Jakarta	s.n.
344		Konsep Pengembangan Perpustakaan Indonesia pada Masa Depan (Makalah untuk Tim RUU Perpustakaan, Perpustakaan Nasional, April 2006)	2006	s.l.	Perpustakaan Nasional RI
345		Supervisi Klinis Terhadap Perpustakaan Sekolah dan Madrasah di Propinsi Bangka Belitung, Jawa Tengah, Nusa Tenggara Barat, dan Sumatera Selatan (Makalah, Direktorat Tenaga Kependidikan, April 2006)	2006	s.l.	s.n.
346		<i>A Common Textbook of Comparative Librarianship for Southeast Asia Library Schools: A Proposal and</i>	2006	Manila	s.n.

		<i>Rethinking</i> (Makalah untuk CONSAL, April 2006)			
347		Konsep Arah Kebijakan Tenaga Perpustakaan Sekolah (Makalah untuk Rapat Koordinasi Pengembangan Tenaga Perpustakaan Sekolah, diselenggarakan oleh Perpustakaan Nasional, Juni 2006)	2006	Jakarta	Perpustakaan Nasional
348		Beberapa Kegiatan Perpustakaan Umum dalam Upaya Membantu Mencerdaskan Kehidupan Bangsa, dengan Rujukan Khusus Pada Bengkulu (Pembinaan Perpustakaan dan Pustakawan se provinsi Bengkulu, Juli 2006)	2006	Bengkulu	Perpustakaan Daerah Provinsi Bengkulu
349		Perguruan Tinggi, Melek Informasi dan Hak Informasi (Makalah untuk Rapat Kerja Tahunan Jaringan Perpustakaan APTIK, Juli 2006)	2006	Jakarta	APTIK

350		Penggunaan Internet untuk Meningkatkan Jasa Perpustakaan (Workshop Penggunaan Internet dan Pengelolaan Dokumen Elektronik Untuk Perpustakaan, Universitas Bung Hatta, Juli 2006)	2006	Padang	Universitas Bung Hatta
351		<i>Indonesia's Economic and Political Crises in Late 1990's and Early 21' and the Academic Libraries' Responses</i> (Makalah untuk <i>Shanghai International Library Forum</i> , Shanghai 17-19 Agustus 2006)	2006	Shanghai	<i>Shanghai International Library Forum</i>
352		Implikasi dan Aplikasi ICT Terhadap Dunia Perpustakaan, Dokumentasi dan Informasi (Makalah Kongres Himpunan Mahasiswa Perpustakaan dan Infomasi Indonesia, Agustus 2006)	2006	Medan	Himpunan Mahasiswa Perpustakaan dan Infomasi Indonesia
353		Kompetensi dan Peningkatan Kompetensi Tenaga Perpustakaan	2006	Jakarta	s.n.

		Sekolah (Musyawarah Nasional Forum Perpustakaan Sekolah Indonesia)			
354		Pengembangan Sumber Daya Manusia Pustakawan dalam Rangka Pembentukan Perpustakaan Digital Pusta Perpustakaan, dan Penebaran Teknologi Pertanian Bogor	2006	Bogor	s.n.
355		<i>IT and Education, The Case Study of e-learning in Indonesia</i> (Makalah Korean ASEAN Academic Conference on Information Revolution and Cultural Integration in East Asia. Ho Chi Minh City, Vietnam, Januari 2007)	2007	Vietnam	
356		Kurikulum Berjenjang Pada Program Diploma, Sarjana, dan Magister Bidang Ilmu Perpustakaan dan Informasi (Makalah untuk Lokakarya Evaluasi dan Pengembangan Kurikulum	2007	Bogor	Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi FIB UI



		Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi FIB UI, Februari 2007)			
357		Implementasi Teknologi Informasi Pada Perpustakaan Hibrida (Makalah Diklat Pengelolaan Perpustakaan Berbasis Teknologi Informasi Tingkat Lanjutan, Departemen Perindustrian, Hotel Jayakarta, Jakarta, 23-27 April 2007)	2007	Jakarta	Departemen Perindustrian RI
358		Peluang dan Strategi Rekomendasi Penerapan Silang Layar; Antar perpustakaan Berbasis Web di Indonesia, (Makalah Workshop for Result Develmin Information Resource Sharing, Malang, 7-8 Maret 2007)	2007	Malang	Universitas Brawijaya
359		Evaluasi kinerja jaringan perpustakaan (Makalah untuk Rapat Kerja Jaringan Perpustakaan APTIK, Semarang, 23-24	2007	Semarang	APTIK

		Juli 2007)			
360		<p><i>Greater Subject Access to Dewey Decimal Classification ' 3 Notation, With Special Reference To Indonesia's Geography, Period And Language Notations</i> (Makalah untuk IFLA General Conference 2007)</p>	2007	Durban Afrika Selatan	IFLA
361		<p>Perpustakaan Sekolah: Pemahaman Tentang Kaitan Misi Perpustakaan Madrasah Dengan Misi Madrasah Serta Dampak Perpustakaan Madrasah Terhadap Keberhasilan Akademis Murid (Makalah Untuk Pertemuan, Perpustakaan Madrasah se-D.I. Yogyakarta, November 2007)</p>	2007	Yogyakarta	Universitas Islam negeri Sunan Kalijaga
362		<p>Kompetensi Tenaga Perpustakaan Sekolah dalam Mengembangkan Perpustakaan (Makalah untuk Seminar Ilmiah Perpustakaan, diadakan oleh Forum Perpustakaan</p>	2007	Jakarta	Forum Perpustakaan Sekolah Indonesia

		Sekolah Indonesia, Jakarta, 29 Agustus 2007)			
363		Filosofi Ilmu Perpustakaan dan Informasi (Makalah, Workshop Pengkajian Pembukaan Program Doktor Ilmu Informasi dan Perpustakaan 4 Desember 2007)	2007	Bandung	s.n.
364		<i>The rise and growth of NGOs-and communities sponsored-public, libraries in Indonesia's post President Soeharto period, an instant phenomena?</i> (Makalah untuk Hongkong Library Association 50'h Anniversary, 4-5 November 2008)	2008	Hongkong	s.n.
365		IndoMARC dan notasai bahasa-bahasa di Indonesia (Makalah Ceramah untuk Perpustakaan Nasional RI, 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

366		Literasi Informasi atau Information Literacy (Makalah untuk Lokakarya Literasi Informasi Jaringan Perpustakaan APTIK, 15-16 Juli 2008)	2008	Jakarta	APTIK
367		Kompetensi tenaga perpustakaan sekolah (Makalah Kegiatan Sosialisasi Undang-Undang Perpustakaan dan Standar tenaga Perpustakaan Sekolah, Direktorat Tenaga Kependidikan, 28 Agustus 2008)	2008	Jakarta	s.n.
368		Perpustakaan Umum, Perpustakaan Komunitas dan Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	2008	Banda Aceh	IAIN ar-Raniry

369		Perkembangan Perpustakaan Komunitas (Baca Pusat Informasi Komunitas) Pasca 1998 (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	2008	Banda Aceh	IAIN ar-Raniry
370		Partisipasi Komunitas dalam Pembangunan dan Pengembangan Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	2008	Banda Aceh	IAIN ar-Raniry
371		Jasa Dan Program Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	2008	Banda Aceh	IAIN ar-Raniry

372		Notasi Geografis Indonesia pada <i>Dewey Decimal Classification</i> dilihat Dari Sudut Pandang Indonesia (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI, 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
373		Notasi bahasa dan sastra Indonesia dalam <i>Dwey Decimal Classification</i> , 1953-2003 (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI, 11 Juni 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
374		Standing Committee dalam Dunia Kepustakawanan, Khusus dalam Konteks Tugas Perpustakaan Nasional RI (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI, 13 Juni 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
375		Penelusuran Berbasis Komoputer Terhadap Karya Perorangan dan Badan Korporasi (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI, 21	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

		Juni 2008)			
376		Penggunaan Internet untuk Jasa Referensi: Sebuah Studi Kasus di Lingkungan Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi Universitas Indonesia (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI, 23 Juni 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
377		Tajuk badan korporasi dalam konteks Perpustakaan Nasional Republik Indonesia (Makalah Ceramah, Perpustakaan Nasional RI dan Rapat Penyusunan Tajuk Badan Korporasi, PNRI, 5 Juni 2008)	2008	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
378		Perkembangan Notasi Geografis untuk Indonesia Pada <i>Dewey Decimal Classification</i> : Khususnya DDC Edisi 22 Serta Kaitannya Dengan Notasi Untuk Provinsi,	2008	Depok	Perpustakaan dan Informasi, FIB UI

		Kabupaten, dan Kota (Makalah Ceramah, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI 28 Mei 2008)			
379		Standardisasi Proses Digitalisasi Sumber-Sumber Informasi dan Pemm Bani Para Profasional Informasi Dalam Era Perpustakaan Digital (Makalah Pelatihan Digitalisasi Koleksi Perpustakaan: Akselerasi Perpustakaan Digital UIN Sunan Kalijaga, 19 Januari 2008)	2008	Yogyakarta	Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga
380		Kompetensi Tenaga Perpustakaan Sekolah (Makalah Kegiatan Sosialisasi Undang-undang Peprustakaan dan Standar Tenaga Perpustakaan Sekolah, Direktorat Tenaga Kependidikan,	2008	Jakarta	s.n.



		28 Agustus 2008)			
381		Pengalaman memperoleh beasiswa (Makalah Seminar Tips dan Trik mendapat Beasiswa diselenggarakan oleh Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi FIB UI 27 Maret 2008 dan Makalah Depkes Oktober 2008)	2008	Depok & Bandung	Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi FIB UI dan Departemen Kesehatan RI
382		Perspektif Layanan Perpustakaan Modern (Makalah Orientasi Pengelola Perpustakaan, Badan Litbang dan Diklat, Dep. Agama 2-5 Maret 2009)	2009	Cipayung, Bogor	Badan Litbang dan Diklat, Dep. Agama
383		Pendidikan Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia (Makalah Konvensi dan Seminar Tenaga Perpustakaan Sekolah Jakarta, 27 s. d. 29 Mei 2009)	2009	Jakarta	s.n.
384		Pengembangan Koleksi Nasional Dalam Hubungannya	2009	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI

		dengan Sejarah Perpustakaan Dunia (Makalah Rapat Koordinasi Pengembangan Koleksi Nasional Perpustakaan Nasional RI, 1-2 Desember 2009)			
385		Peningkatan Budaya Baca Masyarakat (Makalah untuk Kegiatan Seminar Gemar Membaca dan Cinta Baca, 5 November 2009)	2009	Palembang	s.n.
386		Peningkatan Mutu dan Produktivitas Kekayaan Intelektual Lokal Masyarakat Akademik sebagai Akselerasi Menuju <i>World Class University</i> (Makalah Seminar Sehari Peningkatan Kesadaran Masyarakat Akademik dalam Memperkaya Kekayaan Intelektual Lokal sebagai Akselerasi menuju World Class	2009	Malang	Perpustakaan Universitas Brawijaya dan PT HM Sannema

		University, 15 Desember 2009)			
387		E jurnal atau Jurnal Elektronik dilihat Dari Segi Pengolahan Bibliografisnya (Makalah untuk Perpustakaan Nasional)	2010	Bandung	Perpustakaan Nasional RI
388		Sosialisasi DDC edisi singkat 14 dalam Bahasa Indonesia (Makalah Pusat Pembinaan Perpustakaan, Mei 2010 dan Makalah untuk Badan Perpustakaan dan Arsip Provinsi Sumatera Utara, Banda Aceh dan Jayapura)	2010	Jakarta, Banda Aceh, Sumatera Utara, dan Jayapura	s.n.
389		Penerapan Teknologi Informasi dan Komunikasi dalam Kerjasama Perpustakaan (Makalah, Lokakarya Nasional Jaringan Informasi Iptek Kesehatan, 5-7 Agustus 2010)	2010	Bandung	s.n.
390		Notasi Geografi untuk Indonesia untuk Keperluan Pengajaran DDC Pada Program	2010	s.l.	s.n.

		Diploma dan Sarjana Ilmu Perpustakaan dan Informasi			
391		Teori dan Hukum Dalam Ilmu Perpustakaan dan Informasi (Makalah Rapat Kerja Jaringan APTIK, 29-31 Juli 2010)	2010	Yogyakarta	APTIK
392		Perpustakaan Digital di Indoensia: Sebuah Pandangan (Makalah Seminar Nasional Ilmu Perpustakaan UNDIP, diselenggarakan oleh Himpunan Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi UNDIP, 5 Mei 2011)	2011	Semarang	Himpunan Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi UNDIP
393		RDA: Resource Description & Access (Makalah Rapat Kerja Jaringan Perpustakaan APTIK, 23 Juli 2011 dan Rapat Kerja JPA, 25-27 Juli 2011)	2011	Bandung	s.n.
394		Interoperabilitas dalam konteks pendidikan pustakawan di Indonesia	2011	Samarinda	s.n.

		(Makalah Kongres Perpustakaan Digital Indonesia, November 2011)			
395		Catatan tentang seleksi bahan perpustakaan oleh Pusat Pengembangan Koleksi dan Pengolahan Bahan Pustaka (Pembahasan Materi Hasil Pengumpulan Data Seleksi Bahan Pustaka, Perpustakaan Nasional, 9 Juni 2011)	2011	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
396		UPT Perpustakaan Proklamator Bung Kamo Perpustakaan Nasional apakah atau Perpustakaan Khusus ataukah Perpustakaan Umum atau apa? (Makalah, 2011)	2011	s.l.	s.n.
397		Kurikulum program sarjana ilmu perpustakaan dan informasi: Perlukah kurikulum nasional? (Makalah, 2011)	2011	s.l.	s.n.

398		Keilmuan bidang informasi dan perpustakaan (Makalah Lokakarya Kurikulum, Jurusan Ilmu Informasi dan Perpustakaan UNPAD, 10 Mei 2011)	2011	Bandung	Jurusan Ilmu Informasi dan Perpustakaan UNPAD
399		Perluakah Kita Memiliki Kurikulum Nasional Ilmu Perpustakaan dan Informasi? (Makalah untuk Universitas YARSI, 2011)	2011	Jakarta	Universitas YARSI
400		Repositori institusi, ( <i>institutional repositories</i> ) Akses Terbuka (OA, <i>Open Access</i> ) dan ketampakan ( <i>visibility</i> ) universitas (Makalah Rapat Kerja Jaringan Perpustakaan APTIK, 2012)	2012	s.l.	APTIK
401		Pelestarian dokumen kearsipan negara (Makalah Seminar Arsip Negara sebagai Pendukung Penelitian Hukum, diselenggarakan oleh Fakultas	2012	Jakarta	Fakultas Hukum Universitas Katolik Atma Jaya

		Hukum Universitas Katolik Atma Jaya, 15 Agustus 2012)			
402		Membangun Jejaring Kerja Perpustakaan Kementerian Agama (Makalah untuk Kegiatan Koordinasi Perpustakaan Kementerian Agama, 11 s.d. 14 September 2012)	2012	Tangerang	Perpustakaan Kementerian Agama RI
403		<i>The growth of alternative libraries in a post-repressive-government: the case of Indonesia's post-1998 era public librarianship (Paper for Rizal 5<sup>th</sup> International Library Conference, 2012)</i>	2012	Manila	s.n.
404		Metadata dalam pendidikan pustakawan Indonesia (Makalah Kongres Perpustakaan Digital Indonesia, 2012)	2012	Samarinda	s.n.

405		Kajian Atas Tiga Tajuk Subjek Terbitan Indonesia Tentang Topildslam Serta Kaitannya dengan Keperluan Perpustakaan Sekolah dan Madrasah (Makalah 2012)	2012	s.l.	s.n.
406		<i>Humanizing the libraries and its users: a study of Indonesia's-awardwinning-public libraries in 2010</i> (Paper by Lucy Damayanti, Sri Sumekar and Sulistyo-Basuki, on Rizal 5 <sup>th</sup> International Conference, 2012)	2012	Manila	s.n.
407		Bibliografi nasional, bibliografi Indonesiana dan katalog induk dalam kontenks Perpustakaan Nasional Republik Indonesia (Makalah Workshop Penyusunan Bibliografi Nasional Indonesia dan Katalog Induk Nasional,	2012	Jakarta	Direktorat Deposit Bahan Pustaka, Perpustakaan Nasional RI



		Direktorat Deposit Bahan Pustaka, PNRI, 16 s.d. 18 Juli 2012)			
408		Kajian koleksi Hibah dilihat dari perspektif manajemen koleksi, aksesibilitas, dan metodologi (Makalah Kegiatan Pengkajian Koleksi Hibah Idayu, Mastrip , Ex libries, diselenggarakan oleh UPT Perpustakaan Proklamator Bung Karno. Perpustakaan Nasional di Blitar, 9 September 2012)	2012	Blitar	s.n.
409		Literasi Informasi dan literasi digital (Makalah Lokakarya Nasional Kepustakawan Indonesia, diselenggarakan oleh PDII LIPI, 5-6 September 2012)	2012	Jakarta	PDII LIPI
410		Ilmu Perpustakaan dan Infomasi: Perkembangan dan Tantanganya di	2012	Bandung	UNPAD

		Indonesia (Makalah Seminar on Library and Information Science Development And Changes, UNPAD, 17 September 2012)			
411		Membicarakan Tren <i>Open Access</i> Informasi sebagai Bagian Akreditasi Perpustakaan (Makalah Rapat Kerja FPPTI Jawa Tengah, 12-14 Oktober 2013)	2013	Kudus	FPPTI Jawa Tengah
412		Tinjauan Teoritis Resource Description & Access RDA (Makalah Koordinasi Persiapan pelaksanaan Resource Description & Access, Perpustakaan Nasional, 17 Oktober 2013)	2013	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
413		<i>A study of the curriculum of Indonesia's existing five graduate LIS programs (Paper on Asia Pacific Library</i>	2013	Khon Kaen, Thailand	s.n.

		<i>&amp; Information Education Practice Khon Kaen Thailand 2013)</i>			
414		Standardisasi dan akreditasi bagi perpustakaan perguruan tinggi dalam konteks Indonesia (Makalah untuk Standar nasional dan Akreditasi Perpustakaan Perguruan Tinggi, 15 Maret 2013)	2013	Yogyakarta	Perpustakaan Universitas Sanata Dharma
415		<i>The ghost of national final exams that (still) haunts the Indonesian 'school libraries' information literacy activities and students' reading, interests: a preliminary study (Paper for International Association of School Libraries Conference, August 2013)</i>	2013	Denpasar, Bali	s.n.
416		Penerapan teknologi informasi dan komunikasi dalam kerjasama perpustakaan (Makalah untuk	2010	Bandung	s.n.

		Lokakarya Nasional Jaringan Informasi IPTEK Kesehatan, 5-7 Agustus 2010)			
417		Etika Infomasi dalam Konteks Digital (Makalah Seminar Nasional Prodi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi, Fakultas Adab dan Humaniora, UIN Syarif Hidayatullah, 28 November 2013)	2013	Jakarta	Prodi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi, Fakultas Adab dan Humaniora, UIN Syarif Hidayatullah
418		Standard dan standardisasi: sebuah pengantar sangat singkat (Makalah Rapat Jaringan Perpustakaan APTIK, 23-25 Juli 2013)	2013	Yogyakarta	APTIK
419		Teknologi dan Keterbukaan Informasi dalam Konteks Perpustakaan Digital di Indonesia: Dampaknya dalam Kaitannya Dengan Etika Informasi (Makalah Kongres Perpustakaan Digital	2013	Malang	s.n.

		Indonesia, 12-14 November 2013)			
420		Jaringan perpustakaan dalam konteks Indonesia (Makalah Kuliah Umurn Program diploma 3 Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Adab, UIN Sunan Kalijaga, 7 Desember 2013)	2013	Yogyakarta	Program diploma 3 Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Adab, UIN Sunan Kalijaga
421		Literasi informasi: sebuah pemahaman (Makalah Seminar Nasional “Cerdas di Era Informasi”, diselenggarakan oleh Program Diploma 3 Ilmu Perpustakaan dan informasi, FISIP Universitas Airlangga, 14 Desember 2013)	2013	Surabaya	Program Diploma 3 Ilmu Perpustakaan dan informasi, FISIP Universitas Airlangga
422		<i>Librarian in the future and also the future libraries</i> (Makalah untuk Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Ilmu Administrasi, Universitas Brawijaya, 15	2013	Malang	Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Ilmu Administrasi, Universitas Brawijaya

		Maret 2013)			
423		Akreditasi Peprustakaan Perguruan Tinggi (Makalah Temu Ilmiah Membincangkan Tren <i>Open Acces</i> Informasi sebagai Bagian Akreditasi PeprustaKaan dan Rapat Kerja FPPTI Jawa Tengah, 24-16 Oktober 2013)	2013	Kudus	s.n.
424		Ilmu Informasi pada tahun 2010- an (Makalah, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI, 12 Mei 2014)	2014	Depok	Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI
425		Kolaborasi Pengembangan Koleksi Referens Berbagai Perpustakaan di Bawah Koordinasi Perpustakaan Nasional RI (Makalah untuk Rakor Jaringan Perpustakaan, 20 Mei 2014)	2014	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
426		Pola Pembinaan Pustakawan Swasta (Makalah	2012	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI dan ISIPI

		Diskusi diselenggarakan oleh Pusat Studi Hukum & Kebijakan, Perpustakaan Nasional RI dan ISIPI, 2012)			
427		<i>LIS Education and Quality Assurance System in Asia Pacific: Indonesia in LIS Education and Quality Assurance System in Asia Pacific (to be published by Springer in 2014)</i>	2014	s.l.	Springer
428		Foucault dan Perpustakaan (Makalah Extension Course Sekolah Tinggi Filsafat Driyarkara, dengan tema Filsafat untuk Profesional, Januari-Juni 2014)	2014	s.l.	Sekolah Tinggi Filsafat Driyarkara
429		Sertifikasi pustakwan (Makalah untuk Forum Pustakawan dan Perpustakaan se Kabupaten Tulung Agung, 7 Juni 2014)	2014	Tulung Agung	s.n.

430		Perkembangan Teknologi dalam Kaitannya dengan Perpustakaan Masa Depan (Makalah untuk Rapat Jaringan Kerja APTIK Universitas Katolik Widya Kusuma, 26-29 Agustus 2014)	2014	Malang	Universitas Katolik Widya Kusuma
431		Akreditasi dan Sertifikasi Menjelang Pembukaan Masyarakat Ekonomi ASEAN (Makalah untuk Pertemuan di Padang, 19 November 2014)	2014	Padang	s.n.
432		Resource Description and Acces (Makalah Ceramah Umum Mahasiswa IAIN Imam Bonjol Padang, 18 November 2014)	2014	Padang	IAIN Imam Bonjol
433		Pentingnya Sertifikasi Pustakawan dalam Menghadapi Masyarakat Ekonomi ASEAN (MEA), (Makalah Seminar Sertifikasi Pustakawan dalam Rangka	2014	Jakarta	s.n.



		Meningkatkan Daya Saing Menghadapi Masyarakat Ekonomi ASEAN,16 Oktober 2014)			
434		Tantangan dan Peluang Pengembangan Perpustakaan Sekolah di Indonesia: Tinjauan kritis sejarah perjalanan perpustakaan sekolah di Indonesia dan proyeksinya pada masa mendatang (Makalah untuk Kongres Pustakawan Sekolah Indonesia, 5-6 Juni 2014)	2014	Bogor	s.n.
435		Perservasi Arsip dalam Konteks Teknologi Digital, Memori Kolektif dan Jati Diri Bangsa (Makalah 2015 )	2015	s.l.	s.n.
436		Peran Perpustakaan dan Informasi dalam Penciptaan Budaya Standar untuk Peningkatan Mutu Kehidupan dan Daya Saing Bangsa	2015	Jakarta	Badan Standardisasi Nasional

		(Makalah untuk Badan Standardisasi Nasional, 2015)			
437		Pengelolaan Perpustakaan Menuju Perpustakaan Terakreditasi (Makalah Seminar Nasional Akreditasi Perpustakaan: Strategi Meraih Hasil Optima, oleh Direktorat Perpustakaan Universitas Islam Indonesia bekerja sama dengan Badan Perencanaan UII, 4 Juni 2015)	2015	Yogyakarta	Direktorat Perpustakaan Universitas Islam Indonesia bekerja sama dengan Badan Perencanaan UII
438		Pribumi Digital ( <i>Digital Natives</i> ), Perilaku Pencarian Informasi serta Jasa Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah untuk Universitas Krtisten Petra, 8 Juni 2015)	2015	Jakarta	Universitas Krtisten Petra

439		Katalog Induk Nasional Tercetak dan Elektronik pada Abad 21 (Makalah untuk Workshop Penyusunan Katalog Induk Daerah, 11-13 Agustus 2015)	2015	Jakarta	s.n.
440		Masyarakat Ekonomi ASEAN (MBA), Tantangan Bagi Profesional Informasi Serta Lembaga Pendidikan Pustakawan di Indonesia (Makalah untuk Universitas Udayana 2 September 2015)	2015	Bali	Universitas Udayana
441		Analisis Koleksi, Evaluasi Koleksi (Makalah Ceramah UPT Perpustakaan Bung Karno, 22 Oktober 2015)	2015	Blitar	UPT Perpustakaan Bung Karno
442		Kurikulum Manajemen Informasi dan Dokumen, dengan penekanan khusus pada aspek manajemen record (records, arsip dinamis) (Makalah untuk	2015	Depok	Program Vokasi UI

		Program Vokasi UI, 4 September, 2015)			
443		Hasil Monitoring Evaluasi Perpustakaan Terapung di Provinsi Riau, 8 November 2015	2015	Riau	s.n.
444		Tantangan Manajemen Perpustakaan dan Informasi di Lingkungan Perguruan Tinggi dalam Era Digital Networking (Makalah Seminar Nasional “Inovasi Manajemen Perpustakaan dan Informasi dalam Era Digital Networking”, 4-5 November 2015)	2015	Semarang	s.n.
445		Kerjasama Perpustakaan di Indonesia dalam Konteks Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah Seminar Nasional Libraries in 21 <sup>st</sup> Centuries [sic], 8 Desember 2015)	2015	Jakarta	s.n.

446		Peningkatan Kualitas Pustakawan di Era Teknologi Infomiasi dan Komunikasi Menghadapi Masyarakat Ekonomi ASEAN (MEA) (Makalah untuk Rapat Kerja JPA di Madiun, 35 Agustus 2016)	2016	Madiun	s.n.
447		<i>Dewey Decimal Cassification</i> (Makalah untuk Kelompok Studi DDC, PNRI, 14 September 2016)	2016	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
448		Arah Gejala ( <i>trend</i> ) Perpustakaan Pada Masa Dekat (Makalah untuk Kuliah Umum Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FSIP Universitas Bengkulu, 27 Seatember 2016)	2016	Bengkulu	Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FSIP Universitas Bengkulu
449		Transformasi Perpustakaan di Era Digital (Makalah untuk Seminar Nasional dan Kuliah Umum Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FISIP Universitas Bengkulu, 27 September	2016	Bengkulu	Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FSIP Universitas Bengkulu

		2016)			
450		Catatan Atas Kurikulum Baru Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi Fakultas Ilmu Administrasi Universitas Brawijaya (Makalah untuk Workshop Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi Universitas Brawijaya, November 2016)	2016	Malang	Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi Fakultas Ilmu Administrasi Universitas Brawijaya
451		Pustakawan Sekolah atau Apa? (Makalah untuk Phi Beta Kapha, November 2016)	2016	s.l.	Phi Beta Kapha
452		Infrastruktur Pengetahuan Sebagai Proses dan Institusi (Makalah untuk buku kenang-kenangan pustakawan utama Purwono, 2016)	2016	s.l.	s.n.
453		Peraturan Katalogisasi dalam Konteks Kepustakawanan Indonesia (Makalah untuk buku kenang-kenangan pustakawan	2016	s.l.	s.n.

		utama Purwono, 2016)			
454		<i>Blended Librarianship, Evidence-based Librarianship dan Critical Librarianship dalam Konteks Kepustakawanan Indonesia, Khususnya Dengan Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah untuk FPPTI Sumatera Utara dan Universitas Katalik St Thomas, 22 Februari 2017)</i>	2017	Sumatera Utara	FPPTI Sumatera Utara dan Universitas Katalik St Thomas
455		Peningkatan Kinerja Perpustakaan Nasional untuk Mewujudkan Indonesia Cerdas (Makalah Tanggapan untuk Bahan Rapat Kerja Nasional Perpustakaan Nasional RI, 7-9Maret 2017)	2017	Bogor	Perpustakaan Nasional RI
456		Diskusi Grup Fokus Norma, Standar, Prosedur dan Kriteria Kearsipan, (Makalah Bahan Diskusi Arsip	2017	Jakarta	Arsip Nasional RI

		Nasional RI, 14 Maret 2017)			
457	Bunga Rampai	Kumpulan kertas kerja komperensi, lokakarya, seminar dan pertemuan sejenisnya 1969-1976: koleksi PDIS	1976	Jakarta	Proyek Pengembangan Pusat Dokumentasi dan Informasi Ilmu-Ilmu Sosial dan Kemanusiaan
458		Kumpulan kertas kongres, komperensi, lokakarya, seminar, simposium dan pertemuan sejenis di Indonesia 1955-1975 (editor: Sulistyono-Basuki)	1977	Jakarta	Yayasan Proyek Pengembangan Pusat Dokumentasi dan Informasi Ilmu-Ilmu Sosial dan Kemanusiaan
459		“Penggunaan bagan klasifikasi Dewey sebagai sarana penunjang jaringan kerjasama nasional di Indonesia”, dalam Laporan hasil temua karya peningkatan kerjasama dalam sistem jaringan informasi antara perpustakaan nasional dengan perpustakaan wilayah seluruh Indonesia (hlm. 64-75)	1984	Jakarta	Proyek Pengembangan Perpustakaan Nasional RI



460		"Konsep perpustakaan sekolah sebagai pusat kegiatan belajar dan mengajar", dalam Kumpulan kenangan lokakarya pengelolaan perpustakaan sekolah, 17-19 Januari 1985	1985	Jakarta	Balai Pustaka
461		"Usaha ke arah pembakuan istilah komputer dalam bahasa Indonesia" (Sulistyo-Basuki dan M. Muliadi Ridwan), dalam Kumpulan Makalah	1985	s.l.	s.n.
462		"Penggunaan klasifikasi persepuluh Dewey untuk perpustakaan Indonesia", dalam Laporan lokakarya klasifikasi persepuluh Dewey	1986	Jakarta	Perpustakaan Nasional RI
463		<i>"Education and Training of Library and Information Personnel in Indonesia"</i> , dalam <i>Report of the Sixth Intra-Asean Cultural Programme</i> , Thailand, 19-30	1989	Thailand	s.n.

		November 1989			
464		“Automasi Perpustakaan PT di Indonesia”, dalam Peranan Perpustakaan dalam Memajukan Studi (Kumpulan artikel tentang perpustakaan) hlm. 52-59 7	1988/1989	Yogyakarta	Departemen Pendidikan dan Kebudayaan: Proyek Peningkatan perguruan tinggi Universitas Gadjah Mada
465		"Kerjasama dan Jaringan Perpustakaan Perguruan Tinggi Indonesia", dalam Kepustakawanan Indonesia: Potensi Dan Tantangan Peringatan 40 Tahun Pendidikan Perpustakaan Indonesia, hlm 27-49	1992	Jakarta	Kesaint Blanc
466		“Bibliografi Pengajaran Sejarah,” dalam Pengajaran Sejarah: Kumpulan Makalah dan Simposium. Ed. Sri Sutjiatningsih, hlm. 157-168	1995	Jakarta	Direktorat Sejarah dan Nilai Tradisional

467		<p>“Profesional Informasi, Etika Informasi dan Penyebaran Informasi dalam Konteks Nasional dan Global”, dalam Simposium VISI Reformasi Berwawasan Budaya Menuju Abad 21. diselenggarakan oleh Fakultas Sastra Universitas Indonesia, 3 Desember 1998, hlm. 195-212</p>	1998	Jakarta	FSUI
468		<p>“Pustakawan Sebagai Profesional Informasi Modern: Tantangan dan Peluang”, dalam Dinamika Informasi dalam Era Global, ed. E. Koswaia, hlm. 239-265</p>	1998	Bandung	Remaja Rosdakarya
469		<p>“Total Quality Management” untuk perpustakaan. Dalam Kepustakawanan Indonesia dan Sumbangannya Kepada Masyarakat, Hlm. 1-30</p>	1998	Semarang	UPT Penerbitan Universitas Katolik Soegijapranata

470		<p>“Kerjasama Perpustakaan Serta Konsep ‘<i>Conspectus</i>”, dalam Kepustakawanan Indonesia dan Sumbangannya Kepada Masyarakat, hlm. 91-103</p>	1998	Semarang	UPT Penerbitan Universitas Katolik Soegijapranata
471		<p>“Bibliometrika dan Perkembangannya di Indonesia.” Dalam Sekapur Sirih Pendidikan Perpustakaan di Indonesia 1952-2002: Kumpulan Artikel Alumni &amp; Mahasiswa Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Fakultas Ilmu Pengetahuan Budaya Universitas Indonesia, Editor Sulistyobasuki, hlm.171-182.</p>	2002	Jakarta	Alumni & Mahasiswa Program Studi Ilmu Perpustakaan PPS FIB-UI
472		<p>“Kode etik dan organisasi profesi”. Dalam Apresiasi Kepustakawanan PD-IPI DKI Jakarta Periode 1999-2003, hlm. 23-41</p>	2001	Jakarta	Pengums Besar IPI

473		<p><i>“Political reformation and its impact to library and information science education and practice: a case study of Indonesia during and post-President-Soeharto administration.”</i></p> <p>Dalam <i>Proceedings of the Asia Pacific on Library and Information Education &amp; Practice (ALIEP 2006): preparing information professionals for leadership in the new age</i>, Singapore , 3-5 April [sic] 2006 Edited by Christopher Khoo, Diljit Singh &amp; Abdus Sattar Chaudh. p:172-79</p>	2006	Singapura	<p><i>Proceedings of the Asia Pacific on Library and Information Education &amp; Practice</i></p>
474		<p>“Informasi, Komunikasi &amp; Ilmu Perpustakaan dan Informasi.”</p> <p>Dalam <i>Perpustakaan dan Informasi dalam Konteks Budaya</i>. p:3-34.</p>	2006	Jakarta	<p>Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Ilmu Pengetahuan Budaya Universitas Indonesia</p>

475		Dewey Decimal Classification (DDC)'s notation 297 on Islam: a critics and view from Indonesia point of view." Dalam Proceedings of the International Conference on Libraries, Information and Society, ICOLIS, 26-27 June 2007, p: 1321	2007	Petaling Jaya, Kuala Lumpur, Malaysia	University of Malaya
476	Indeks	Indeks artikel majalah Tempo 1984-1985; Penyusun Sulisty-Basuki dan Nico J. Tampi	1986	Jakarta	Grafiti Pers
477	Katalog Induk	Katalog Induk Buku 7 Perpustakaan. Editor Sulisty-Basuki dan Kosasih Prawirasumantri	1977	Jakarta	Yayasan Proyek Pengembang, Pusat Dokumentasi dan Informasi Ilmu-Ilmu Sosial dan Kemanusiaan
478		Katalog induk buku 6 perpustakaan. Editor Sulisty-Basuki dan Kosasih Prawirasumantri	1977	Jakarta	Yayasan Proyek Pengembang, Pusat Dokumentasi dan Informasi Ilmu-Ilmu Sosial dan Kemanusiaan
479	Tugas Akhir	Muhammad Yamin: Sebuah Bio-Bibliografi	1964	Jakarta	Perpustakaan Jajasan Yamin

480	Skripsi	Penentuan kata utama nama-nama Indonesia. <i>Skripsi</i> Sarjana Universitas Indonesia	1974	Jakarta	Jurusan Ilmu Perpustakaan Fakultas Sastra UI
481	Tesis	<i>The history of agricultural journals in Indonesia, 1821-1942: its rise, growth, causes and impact. Thesis History colloquium Case Western Reserve University, Ohio, AS.</i>	1980	Ohio, AS	Case Western Reserve University
482	Disertasi	<i>A Citation Analysis of Agricultural and Medical Journals Published in Less Developed Countries with Special Reference to the Regions of Africa Sub-Saharan, Latin America and Southeast Asia. Doctoral dissertation Case Western Reserve University</i>	1984	Ohio, AS	Case Western Reserve University

Sumber: Rusmatiningsih. 2017. Hlm. 96-123

## Lampiran 2

### Daftar Subjek Bahasan Sulisty-Basuki Acara Program Studi Ilmu Perpustakaan di Indonesia

No	Pelaksana	Pokok Bahasan	Subjek
1.	UIN Ar-Raniry Aceh	Perpustakaan Umum, Perpustakaan Komunitas dan Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
		Perkembangan Perpustakaan Komunitas (Baca Pusat Informasi Komunitas) Pasca 1998 (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
		Partisipasi Komunitas dalam Pembangunan dan Pengembangan Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
		Jasa dan Program Pusat Informasi Komunitas (Makalah Workshop Community Information Centers, di IAIN ar-Raniry, Banda Aceh, 12-16 Mei 2008)	SDM dan Peran Perpustakaan
2	USU (Universitas Sumatra Utara)	Kemampuan lulusan program studi ilmu perpustakaan dan informasi di era globalisasi informasi (Makalah Seminar Sehari yang diselenggarakan oleh USU, Medan, 29 Agustus 2006)	Pendidikan ilmu perpustakaan dan informasi
3	IAIN Imam Bonjol Padang	<i>Resource Description and Acces</i> (Makalah ceramah umum mahasiswa IAIN Imam Bonjol Padang, 19 November 2014)	Pengorganisasian Informasi



4	Universitas Bung Hatta Padang	Penggunaan Internet untuk Meningkatkan Jasa Perpustakaan (Workshop Penggunaan Internet dan Pengelolaan Dokumen Elektronik Untuk Perpustakaan, Universitas Bung Hatta, Juli 2006)	Teknologi Informasi di Perpustakaan
5	Politeknik Negeri Sriwijaya Palembang	Pengelolaan Perpustakaan, Khususnya Perpustakaan Politeknik Negeri Sriwijaya (Makalah untuk Seminar usaha Menciptakan dan Meningkatkan kemampuan Staf Perpustakaan dalam Berinteraksi Dengan User, di Politeknik Negeri Sriwijaya, September 2004)	Manajemen Perpustakaan
6	Universitas Bengkulu	Arah Gejala ( <i>trend</i> ) Perpustakaan Pada Masa Dekat (Makalah untuk Kuliah Umum Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FSIP Universitas Bengkulu, 27 September 2016)	Perpustakaan dan Kepustakawanan
		Transformasi Perpustakaan di Era Digital (Makalah untuk Seminar Nasional dan Kuliah Umum Prodi S1 Ilmu Perpustakaan, FISIP Universitas Bengkulu, 27 September 2016)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
7	JIP/Departemen IP Universitas Indonesia	Program Studi Ilmu Perpustakaan, Program Pascasarjana Universitas Indonesia (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Jurusan ilmu Perpustakaan FSUI, September 1991)	Sumber Daya Manusia Perpustakaan (Pendidikan Perpustakaan)
		Kemungkinan Peningkatan Pendidikan Arsip di Indonesia Berbasis Pendidikan yang Telah Ada: Sebuah Pemikiran (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Program Studi	Arsip dan Kearsipan

		Diploma 3 Kearsipan, September 1993)	
		Krisis Moneter, Perpustakaan dan Conspectus (Makalah untuk Temu Ilmiah Bulanan PSIP PPS UI, Juni 1998)	Perpustakaan dan Kepustakawanan
		Sebuah Pemikiran Tentang Pendidikan Manager Rekaman ( <i>Record Manager</i> ) di Indonesia, Khususnya yang Berkaitan dengan Diploma 3 (Makalah untuk Lokakarya Pengembangan Kurikulum Diploma kearsipan, April 1999)	Arsip dan Kearsipan
		Tantangan Manajemen Kearsipan Menuju Era Globalisasi (Makalah untuk Seminar Nasional Kearsipan, April 1999)	Arsip dan Kearsipan
		Beberapa Pemikiran Tentang Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Universitas Indonesia (Makalah untuk Seminar Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan Program Pascasarjana Universitas Indonesia, Februari 2001)	Sumber Daya Manusia Perpustakaan (Kurikulum Perndidikan Perpustakaan)
		Keterkaitan Antara Tema dan Artikel (Makalah untuk Pelatihan Penulisan Artikel Ilmiah untuk Jurnal Internasional, Lembaga Penelitian Universitas Indonesia, Maret 2001)	Metode Penelitian Ilmu Perpustakaan dan Informasi
		Alih Media Dalam Kearsipan Dewasa Ini: Masalah dan Pemecahannya (Makalah untuk Seminar Nasional Kearsipan IKAPRODIKA FSUI, Mei 2001)	Arsip dan Kearsipan
		Arah Gejala Teknologi dan Komunikasi Infomasi di Dunia Perpustakaan serta Imbasnya	Teknologi Informasi di Perpustakaan

		terhadap Pendidikan dan Pustakawan di Indonesia (Makalah untuk Lokakarya Kurikulum Jurusan Ilmu Perpustakaan FSUI, Juni 2001)	
		Sadar Arsip! (Makalah untuk FIB UI, Februari 2003)	Arsip dan Kearsipan
		Pengantar Arsip Perguruan Tinggi (Makalah untuk Penataan Arsip, 30 Agustus 2004)	Arsip dan Kearsipan
		Penulisan Buku Ajar Untuk Program Pascasarjana: Sebuah Deskripsi Pengalaman (Makalah untuk Lokakarya Penulisan Buku Ajar Bidang Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, Fakultas Ilmu Pengetahuan Budaya Universitas Indonesia, Februari 2005)	Sumber Daya Manusia Perpustakaan (Perndidikan Perpustakaan)
		Metodologi kuantitatif dan kualitatif dalam penelitian ilmu perpustakaan dan informasi (Makalah Ceramah Bulanan, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI, April 2005)	Metode Penelitian Ilmu Perpustakaan
		Arsip dan Rekod Untuk Perguruan Tinggi (Makalah untuk Pelatihan Manajemen Perguruan Tinggi, diselenggarakan oleh FIB UI, 19 April 2005)	Arsip dan Kearsipan
		Kurikulum Berjenjang Pada Program Diploma, Sarjana, dan Magister Bidang Ilmu Perpustakaan dan Informasi (Makalah untuk Lokakarya Evaluasi dan Pengembangan Kurikulum Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi FIB UI, Februari 2007)	Sumber Daya Manusia Perpustakaan (Kurikulum Perndidikan Perpustakaan)

		Perkembangan Notasi Geografis untuk Indonesia Pada <i>Dewey Decimal Classification</i> : Khususnya DDC Edisi 22 Serta Kaitannya Dengan Notasi Untuk Provinsi, Kabupaten, dan Kota (Makalah Ceramah, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI 28 Mei 2008)	Organisasi Informasi (Klasifikasi informasi)
		Notasi Geografi untuk Indonesia untuk Keperluan Pengajaran DDC Pada Program Diploma dan Sarjana Ilmu Perpustakaan dan Informasi	Organisasi Informasi (Klasifikasi informasi)
		Ilmu Informasi pada tahun 2010- an (Makalah, Departemen Ilmu Perpustakaan dan Informasi, FIB UI, 12 Mei 2014)	Ilmu Informasi
		Kurikulum Manajemen Informasi dan Dokumen, dengan penekanan khusus pada aspek manajemen record (records, arsip dinamis) (Makalah untuk Program Vokasi UI, 4 September, 2015)	Arsip dan Kearsipan
8	Universitas Terbuka (UT)	Program Studi Kearsipan Jarak Jauh Ditinjau Secara Akademis (Makalah untuk FISIP UT, Jakarta, 1 Juli 1999)	Arsip dan Kearsipan
9	Universitas Gunadarma	Pengembangan Perpustakaan Perguruan Tinggi, Khususnya Perpustakaan Universitas Gunadarma Ditinjau Dari Segi Fungsi Dasar (Makalah untuk Workshop Dokumentasi [sic] Perpustakaan Universitas Gunadarma, Oktober 2004)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
10	Universitas Bina Nusantara (Binus)	Aplikasi Perangkat Lunak Dynix di Perpustakaan Perguruan Tinggi Negeri	Penerapan TI di Perpustakaan

		Indonesia (Makalah untuk Universitas Bina Nusantara, 1998)	
11	Universitas Yarsi	Perlukah Kita Memiliki Kurikulum Nasional Ilmu Perpustakaan dan Informasi? (Makalah untuk Universitas YARSI, 2011)	SDM (Kurikulum Pendidikan IP&I)
12	UIN Syarif Hidayatullah	Teknologi Informasi dan Kepustakaan: empat tahapan pengembangan jaringan informasi (Makalah untuk lokakarya Sistem Informasi Bibliografi Pengkajian Islam, September 1988)	TI di Perpustakaan
		Etika Infomasi dalam Konteks Digital (Makalah Seminar Nasional Prodi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi, Fakultas Adab dan Humaniora, UIN Syarif Hidayatullah, 28 November 2013)	
13	UNPAD	Arsiparis Indonesia, Profesi atau Tukang (Makalah untuk Mahasiswa Program Diploma 3 Universitas Padjajaran, Oktober 1995)	Arsip dan Kearsipan
		Marketing” di Lembaga Informasi dan Perpustakaan: Sebuah Kajian Dari Segi Akademik (Makalah Untuk Seminar Nasional Marketing di Lembaga Informasi dan Perpustakaan, Diselenggarakan Oleh Jurusan Ilmu Perpustakaan, Fakultas Ilmu Komunikasi Universitas Padjadjaran, Juni 2003)	Perpustakaan dan Kepustakawanan
		Keilmuan bidang informasi dan perpustakaan (Makalah Lokakarya Kurikulum, Jurusan Ilmu Informasi dan Perpustakaan UNPAD, 10 Mei 2011)	Ilmu perpustakaan dan informasi

		Ilmu Perpustakaan dan Infomasi: Perkembangan dan Tantanganya di Indonesia (Makalah Seminar on Library and Information Science Development And Changes, UNPAD, 17 September 2012)	Ilmu perpustakaan dan informasi
14	Univ. Katolik Parahyangan	Tantangan dan Peluang Bagi Perpustakaan Perguruan Tinggi di Indonesia Dengan Rujukan Khusus Pada Perpustakaan Universitas Katolik Parahyangan (Makalah untuk Seminar Intern Perpustakaan Univ. Katolik Parahyangan, September 2001)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
15	UNDIP	Arsiparis Sebagai Tenaga Profesional (Makalah untuk Mahasiswa Program Diploma 3 Universitas Diponegoro, Mei 1995)	Arsip dan Kearsipan
		Pengembangan Perpustakaan di Era Teknologi Informasi yang Berbasis Web Site, Seminar Nasional Perpustakaan, Pameran dan Bursa Buku dalam rangka Dies Natalis ke 45 Universitas Diponegoro, Oktober 2002)	Perpustakaan Digital
		Perpustakaan Digital di Indoensia: Sebuah Pandangan (Makalah Seminar Nasional Ilmu Perpustakaan UNDIP, diselenggarakan oleh Himpunan Mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan dan Informasi UNDIP, 5 Mei 2011)	Perpustakaan Digital
16	UNIKA Soegijapranata Semarang	Pemikiran Kontekstual Kearah Pertumbuhan Perpustakaan Memanfaatkan Teori TotalQuality Management dan Knowledge Management (Makalah untuk Seminar nasional Perpustakaan, Unika	Perpustakaan dan Kepustakawanan

		Soegijapranata, Mei 2002)	
17	UIN Sunan Kalijaga	Pemetaan Kurikulum dan Silabus Program Sarjana Ilmu Perpustakaan Dan Informasi (Makalah untuk Workshop Program Development Committee Working Session, IAIN Sunan Kalijaga, 28 Juli 2003)	SDM (Kurikulum Pendidikan IP&I)
		Perpustakaan Sekolah: Pemahaman Tentang Kaitan Misi Perpustakaan Madrasah Dengan Misi Madrasah Serta Dampak Perpustakaan Madrasah Terhadap Keberhasilan Akademis Murid (Makalah Untuk Pertemuan, Perpustakaan Madrasah se-D.I. Yogyakarta, November 2007)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)
		Standardisasi Proses Digitalisasi Sumber-Sumber Informasi dan Pemn Bani Para Profesional Informasi Dalam Era Perpustakaan Digital (Makalah Pelatihan Digitalisasi Koleksi Perpustakaan: Akselerasi Perpustakaan Digital UIN Sunan Kalijaga, 19 Januari 2008)	Perpustakaan Digital
		Sains Informasi atau Ilmu Informasi (Makalah untuk Diskusi Memetakan Perkembangan Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia, di Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 15 Maret 2018)	Ilmu Informasi
18	UGM	Automasi Perpustakaan PT di Indonesia	TI di Perpustakaan
19	Universitas Sanata Dharma Yogyakarta	Evaluasi Kinerja Perpustakaan di Lingkungan APTIK (Makalah Pelatihan Pengukuran Kinerja	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Jenis Perpustakaan)

		Perpustakaan, Jaringan Perpustakaan APTIK, Universitas Sanata Dharma, Januari 2002)	
20	Universitas Atmajaya Yogyakarta	Persiapan Melaksanakan Automasi Perpustakaan (Maakalah untuk Workshop seJawa Perencanaan dan Aplikasi Otomasi Perpustakaan, Universitas Atmajaya Yogyakarta, Januari 2000)	TI di Perpustakaan
21	Universitas Brawijaya	Catatan Atas Kurikulum Baru Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Infomasi Fakultas Ilmu Administrasi Universitas Brawijaya (Makalah untuk Workshop Kurikulum Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi Universitas Brawijaya, November 2016)	SDM (Kurikulum Pendidikan IP&I)
22	UNAIR	Peran dan Kebutuhan Informasi Era Perdagangan Bebas (Makalah untuk Seminar Nasional Pendayagunaan Institutional Komunikasi Informasi dan Dokumentasi Era Perdagangan Bebas, Universitas Airlangga, Oktober 2003)	Ilmu Informasi
23	UNIKA Petra Surabaya	<i>Local content</i> : Harta Karun Yang Tersembunyi (Makalah untuk Seminar/ Lokakarya Nasional “Local Content: Perubahan Paradigma di Bidang Informasi Diselenggarakan oleh Universitas Kristen Petra, Agustus 2001)	Perpustakaan Digital
		Pribumi Digital ( <i>Digital Natives</i> ), Perilaku Pencarian Informasi serta Jasa Perpustakaan Perguruan Tinggi (Makalah untuk Universitas Krtisten Petra, 8	Perpustakaan Digital



		Juni 2015)	
24	Univ. Wijaya Kusuma Surabaya	Peluang dan Tantangan Penerapan Teknologi Informasi Pada Berbagai Jenis Perpustakaan (Makalah untuk Seminar Nasional Peningkatan SDM Bagi Pustakawan Indonesia Menyongsong Era Globalisasi, Diselenggarakan Oleh Universitas Wijaya Kusuma Surabaya, Maret 2000)	TI di Perpustakaan
25	Univ. Muhammadiyah Mataram	Penelusuran Informasi dan Jaringan Informasi (Makalah untuk Seminar Peranan Perpustakaan dalam Rangka Menunjang Mutu Pendidikan, September 1991)	Perpustakaan dan Kepustakawanan (Peran Perpustakaan)
26	Univ. Nusa Cendana Kupang	Total Quality Manajemen untuk Jasa Kepustakaan dan Informasi (Makalah Kursus Manajemen Perpustakaan Perguruan Tinggi, Universitas Nusa Cendana, Kupang, 4-5 Oktober 1999)	Perpustakaan dan Kepustakawanan

Sumber: Dokumentasi Peneliti, April-Mei 2018.

### LAMPIRAN 3

#### Pedoman Wawancara dengan Drs. Lasa Hs.

1. Bagaimanakan kronologi penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?
2. Apakah ada standar khusus penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?
3. Siapa sajakah yang terlibat dalam pengembangan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?
4. Bagaimanakah keterlibatan dan kontribusi yang diberikan oleh Prof. Sulis dalam pengembangan pendidikan perpustakaan di Indonesia?
5. Bagaimana implikasi/dampak keterlibatan Prof. Sulis terhadap pendidikan perpustakaan/pustakawan pada saat itu?



## LAMPIRAN 4

### Pedoman Wawancara dengan Dr. Anis Masruri

1. Bagaimanakan kronologi atau keterlibatan Bapak dalam penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia khususnya di FADIB UIN Sunan Kalijaga ?
2. Siapa sajakah yang terlibat dalam pengembangan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia khususnya di UIN Sunan Kalijaga?
3. Bagaimanakah keterlibatan dan kontribusi yang diberikan oleh Prof. Sulis dalam pengembangan pendidikan perpustakaan di Indonesia khususnya di UIN Sunan Kalijaga?
4. Bagaimana implikasi/dampak keterlibatan Prof. Sulis terhadap pendidikan perpustakaan/pustakawan pada saat itu?

## Lampiran 5

Hasil Wawancara dengan Drs. Lasa Hs., M.Si.

Tokoh Perpustakaan dan Asesor Prodi Ilmu Perpustakaan

Hari, tanggal : Kamis, 24 Maret 2018

Waktu : Pukul 10.00 WIB-selesai

Tempat : Perpustakaan UMY

Nama Narasumber : Drs. Lasa Hs., M.Si.

Pekerjaan : Kepala Perpustakaan UMY

Penulis : Bagaimanakan kronologi penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?

**Informan** : **Awal pertama kali adanya jurusan ilmu perpustakaan (JIP) karena masih banyak tenaga perpustakaan yang belum memiliki kemampuan dan keahlian. Dulu kan yang menyelenggarakan pendidikan ilmu perpustakaan hanya UI satu-satunya, jadi calon-calon pustakawan itu sekolahnya ke UI, entah itu mengambil diploma, entah itu ngambil S1, S2, termasuk diklat-diklat karena sumbernya di UI. Pada waktu itu, masih ada diklat-diklat atas biaya dikti dalam jangka waktu 3 bulan, 6 bulan, dan setahun yang berpusat di UI Rawamangun, Jakarta. Jadi, awal mula adanya jurusan ilmu perpustakaan yang bersumber dari UI itu, awalnya berupa kursus-kursus dan pelatihan, yang selanjutnya ke jenjang diploma, S1, S2.**

Penulis : Apakah ada standar khusus penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?

**Informan** : **Jadi dulu sebelum keluarnya UU No. 43 Tentang Perpustakaan Tahun 2007, ada tujuh poin yang sudah ditentukan oleh BAN PT tentang persyaratan perguruan tinggi yang akan menyelenggarakan program studi agar mendapatkan *Assesment Program* atau akreditasi dari tim Asesor. Tujuh standar itu antara lain visi, misi, tujuan dan sasaran, strategi pengelolaan, kurikulum, sumber daya manusia, sarana dan prasarana, serta pembiayaan yang dikeluarkan untuk menyelenggarakan prodi tersebut.**

Penulis : Siapa sajakah yang terlibat dalam pengembangan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia?

**Informan** : **Laa... mereka yang telah mendapatkan ilmu dari UI, mereka yang sudah lulus dari UI ini pulang to...kemudian mereka ini yang mendirikan prodiprodi perpustakaan di tempat masing-masing. Jadi, embrionya berawal dari UI dan dikembangkan oleh mereka yang sudah lulus dari UI.**

Penulis : Bagaimana keterlibatan dan kontribusi yang diberikan oleh Prof. Sulis dalam pengembangan pendidikan perpustakaan di Indonesia?

**Informan** : **Pak Sulis yang saya kenal, kontribusinya yang saya tahu ialah sebagai pengajar dan pendiri Jurusan Ilmu Perpustakaan Fakultas Sastra UI, kampusnya dulu itu di Rawa Mangun. Sebagai seorang pakar dan pengajar bidang perpustakaan beliau akhirnya melahirkan buku yang sampai sekarang tidak ada duanya, tidak ada bandingannya untuk dijadikan rujukan seluruh mahasiswa ilmu perpustakaan di Indonesia ini. Ya...dari PIP itu kemudian berkembang-berkembang...Nah...dulu kan satusatunya pendidikan perpustakaan, jadi calon-calon pustakawan itu sekolahnya ke UI, dengan lama pendidikan yang beragam mulai dari enam bulan, setahun, dua tahun sampai S2 seperti yang saya sebutkan tadi itu.**

Penulis : Bagaimana implikasi/dampak keterlibatan Prof. Sulis terhadap pendidikan perpustakaan/pustakawan pada saat itu?

**Informan** : **Nah...mengenai dampak dari kontribusinya Pak Sulis, itu kan karena bibitnya dari beliau dan juga kawan-kawan lain yang belajar ke Eropa belajar ke Amerika. Memang yang menonjol itu Pak Sulis, karena dia orang pertama kali yang menekuni bidang perpustakaan pertama kali di Indonesia dan mengembangkan, baik melalui mengajar maupun sebagai narasumber ataupun melalui buku. Berkat inilah beliau berhasil mencetak orang-orang ahli di bidang perpustakaan.**

## Lampiran 6

Hasil Wawancara dengan Dr. Anis Masruri, S.Ag., S.IP., M.Si.

Dosen Prodi Ilmu Perpustakaan FADIB UIN Sunan Kalijaga

Hari, tanggal : Kamis, 28 Juni 2018

Waktu : Pukul 07.30-08.15 WIB

Tempat : Lobby Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga

Nama Narasumber : Dr. Anis Masruri, S.Ag., S.IP., M.Si.

Pekerjaan : Dosen Prodi Ilmu Perpustakaan FADIB UIN Sunan Kalijaga

Penulis : Bagaimana kronologi atau keterlibatan Bapak dalam penyelenggaraan pendidikan perpustakaan/pustakawan di Indonesia khususnya di FADIB UIN Sunan Kalijaga?

**Informan** : Ide awal pendirian pendidikan ilmu perpustakaan di FADIB berasal dari Dekan Fakultas Adab IAIN Sunan Kalijaga Yogyakarta Prof. Drs. H. Taufiq Ahmad Dardiri, SU (pada waktu itu belum Prof.) dan Dra. Labibah. Pada saat pak Dekan Adab mengikuti Workshop Managemen di Montreal, beliau berdiskusi dengan Dra. Labibah (waktu itu masih dosen Fak. Tarbiyah) tentang rencana strategis pendirian program studi ilmu perpustakaan dan informasi Islam, sebagai bentuk kepedulian terhadap langkanya pustakawan profesional dan untuk pengembangan fakultas Adab. Selain itu, peluang yang ditangkap oleh UIN SUKA melihat kebutuhan akan pustakawan di Yogyakarta pada waktu itu sangat dibutuhkan, sehingga pada waktu itu dibuka program D3 Ilmu Perpustakaan dan Informasi Islam (IPII) sekitar tahun 1997/1998. Pertama kali buka, awalnya ada satu kelas, kemudian ditambah menjadi tiga kelas karena semakin banyak yang berminat masuk di jurusan ini.

Penulis : Siapa sajakah yang terlibat dalam pengembangan pendidikan perpustakaan/pustakawan di UIN Sunan Kalijaga?

**Informan** : Sewaktu menjelang pembukaan Tahun Akademik 1998/1999 dibentuk panitia kecil terdiri dari Drs. H. Taufiq A. Dardiri, S.U., Drs. Fuady Aziz, Drs.H.Syihabuddin Qalyubi, Lc, Drs. Lasa HS, Drs Umar Sidiq, SIP, dan Anis Masruri, S.Ag, SIP. bertugas menyusun kurikulum yang bersifat sementara dengan harapan kelak sesudah perkuliahan berjalan kurikulum tersebut bisa ditinjau kembali.

**Penulis** : Bagaimana keterlibatan dan kontribusi yang diberikan oleh Prof. Sulis dalam pengembangan pendidikan perpustakaan di Indonesia khususnya di UIN Sunan Kalijaga?

**Informan** : **Kontribusi Prof. Sulis sangat kental sebagai konsultan pendidikan IP&I penyusunan kurikulum pendidikan program studi ilmu perpustakaan di beberapa perguruan tinggi Indonesia, khususnya di Prodi IP S-1 Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga. Jadi, pada awal pendidikan ilmu perpustakaan di Adab akan didirikan khususnya yang S1, itu pertama kali ada satu masalah ya... apakah mendirikan dulu baru mengurus perizinan, atau mengurus izin dulu baru mendirikan atau membuka. Nah...dari Prof. Sulis, mendapat masukan kalau mengurus perizinan itu membutuhkan waktu yang lama, sehingga beliau menganjurkan untuk membuka prodinya dulu sambil mengurus perizinan, asal pada saat mahasiswa nanti lulus perizinan itu sudah harus keluar, sebab kalau tidak ada perizinan dianggap liar. Sehingga dari masukan Prof. Sulis ini ya, kami yang memang menyelenggarakan pendidikan itu membuka dulu saja sambil berusaha keras mengurus perizinan. Prof. Sulis sudah memberikan masukan-masukan kaitannya dengan kurikulum, gelar, dan kemudian nanti apa yang diharapkan oleh lulusan jurusan ini. Nah...baru kemudian diajukan ke Kemenag dan Kemendikbud, tapi akhirnya walaupun Prof. Sulis sudah memberikan masukan dengan nama tetap Ilmu Perpustakaan dan Infornasi, tapi pada kenyataannya yang keluar di izinnya tidak ada informasinya.**

**Penulis** : Bagaimanakah keterlibatan dan kontribusi yang diberikan oleh Prof. Sulis dalam pengembangan pendidikan perpustakaan di Indonesia khususnya di UIN Sunan Kalijaga

**Informan** : **Pertama begini, dari masukan-masukan yang diberikan oleh Prof. Sulis pada waktu pengajuan proposal pendirian S1 Ilmu Perpustakaan FADIB. Dampak yang kentara dari kontribusi masukan yang diberikan itu antara lain ya pertama karena Prof.**

Sulis itu dari UI dan sebagian besar dosennya awal-awalnya jebolan sana, maka kurikulumnya itu mau tidak mau SI yang berada di beberapa universitas khususnya di UIN itu kan terpengaruh oleh UI sangat besar. Nah...UI itu setahu saya program studi ilmu perpustakaan yang memang murni ilmu perpustakaan, sehingga kurikulumnya banyak sehingga mengcau pada kurikulum inti perpustakaan yakni *how to manage collection, how to proses collection, how to distribute collection, dan how to reserve collection*. Waktu itu Prof. Sulis juga mengusulkan kepada kami di Prodi IP UIN, apa sih diferensiasi yang ditawarkan di Prodi IP UIN, karena ilmu perpustakaan kan banyak. Ibaratnya begini lo...kalau mau mempelajari ilmu perpustakaan murni maka masuk di UI, kalau mau mempelajari ilmu perpustakaan dari segi komunikasi itu di UNPAD, dan lain-lain. Nah...yang ingin ditawarkan oleh Prodi IP UIN apa, nah akhirnya kita waktu itu sepakat berdasarkan masukan yang diberikan oleh Pak Sulis yang kita kuatkan waktu itu adalah teknologi informasi, lokalitas atau kekhasannya, karena kita ada di UIN, UIN kita ada di Yogyakarta atau Jawa, maka kita mengusulkan adanya mata kuliah yang berkaitan dengan Jawa dan informasi keIslaman sehingga memunculkan beberapa mata kuliah khas Prodi IP UIN Yogya.



## Lampiran 7

### CURRICULUM VITAE

**L. Rudy Rustandi**



#### **Personal Information**

Place, date of birth : Selong, 11 April 1996

Permanent Residence : RT 07 Kampung Delapan, Sandubaya, Selong, East Lombok,  
West Nusa Tenggara-Indonesia

Telephone +6285337789620

E-mail [rudy.lalu11@gmail.com](mailto:rudy.lalu11@gmail.com)

Facebook <https://www.facebook.com/lalurudyrustandida>

Blog <https://rudyuin14.blogspot.com>

#### **Education/Qualifications**

1. Elementary School, SDN 2 Selong, South East Lombok, West Nusa Tenggara-Indonesia (2002-2008)
2. Junior High School, SMPN 3 Selong East Lombok, West Nusa Tenggara-Indonesia (2008-2011)
3. Senior High School, SMAN 1 Selong, East Lombok, West Nusa Tenggara-Indonesia (2011-2014)
4. Library Science degree at Faculty of Adab and Culture Studies State Islamic University Sunan Kalijaga Yogyakarta-Indonesia (2014-present)

#### **Experience/Activities**

1. Member at ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2014-2015)
2. Treasurer of the Development Profession Division at ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2015-2016)

3. Demisioner at ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2016-present)
4. Library Management (processing collection) at SD Muhammadiyah Banguntapan (2014)
5. Library Management (processing collection) at SDN 1 Kota Gede (2015)
6. Library Management (processing collection) at Universitas PGRI Yogyakarta (2015)
7. Library Management (processing collection) at SMPN 2 Banguntapan (2016)
8. Library Management (processing collection) at SDN Kepuh Bantul (2016)
9. Head of Culture Development Studies Divission at Lombok Pintar (Lontar) and Lombok Litera(k)si (2016-present)
10. Library Management (processing collection) at Ministry of the State Secretariat RI (2017)
11. Head of Islamic Development Studies Divission at Ashiddiiqie Mosque (2017-present)

#### **Training Facilitation**

1. Trainer of ALUS Goes to School at SMAN 1 Bandongan Magelang (2015)
2. Trainer of ALUS Goes to School at SMPN 2 Banguntapan (2016)
3. Trainer of “Panduan Penggunaan Slims (Senayan Library Management System) 7 Cendana” ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2016)
4. Trainer of Training library at MA Darul Ulum Muhammadiyah Kulonprogo D.I.Yogyakarta (2016)
5. Speakers in “Melek Media Workshop” at KKN 93 Magelang (2017)
6. Compiler Team of Guidebook “Profil dan Panduan Penelusuran Koleksi Perpustakaan Kementerian Sekretariat Negara RI” (2017)
7. Speakers in “Literasi di Pedesaan” at Lombok Litera(k)si (2018)

### **Training, Workshop, Conference**

1. Participant in User Education at Library of UIN Sunan Kalijaga (2014)
2. Committe in National Seminar “LIS Education Building New Competencies among LIS Professionals” (2014)
3. Participant in Training Jurnalistic “Kiat-Kita Menembus Media” (2014)
4. Participant in Workshop Jagongan Bareng Alumni “Memahami Kesuksesan dalam Keberagaman” IKAPI UIN Sunan Kalijaga (2014)
5. Participant in Fiction Writing Workshop with Gol A Gong PD-GPMB DIY (2014)
6. Participant in Training of Information and Communication Technology (ICT) at UIN Sunan Kalijaga (2014)
7. Committe in Pustakawan Plus “Pelatihan Softwere Arsip dan Kepemimpinan” ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2015)
8. Delegation in National Congress of HMPII (Himpunan Mahasiswa Ilmu Perpustakaan dan Informasi Indonesia) 5 (2015)
9. Participant in National Seminar “Peran Pustakawan dalam Menghadapi Masyarakat Ekonomi ASEAN” (2015)
10. Committe in ALUS Goes To School Java Tour “My Library, My Hero” (2015)
11. Participant in National Seminar “Good Governance in Question dalam Pengelolaan Perpustakaan Perguruan Tinggi” Post Graduate of UIN Sunan Kalijaga (2015)
12. Participant in Workshop Series “Wiley Online Library” at Library of University Gadjah Mada (2016)
13. Committe in Pustakawan Plus “Transformation of Information” ALUS (Asosiasi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan) D.I.Yogyakarta (2016)
14. Committe in Jogja Membaca 5 “Bacaanmu Hari Ini, Duniamu Esok Hari” (2016)
15. Committe in ALUS Goes To School Jogja Istimewa “Library, Action Right Now!” (2016)
16. Participant in Workshop “Test Of English as Foreign Language (TOEFL) and Ikhtibar Kafaah Al-lughah Al-Arabiyyah (IKLA)” (2016)

17. Committe in 5th International Conference of Asian Special Libraries (ICoASL) “Preserving The Culture Heritage Through Libraries in The Digital Age”
18. Committe in National Seminar and Book Review “Disruption” at Ministry of the State Secretariat RI (2017)
19. Delegation in National Seminar “Peran dan Tantangan Pengelola Perpustakaan, Kearsipan dan Informasi dalam Mendukung Terwujudnya SDG’s 2030 at Library of Ministry of Foreign Affairs RI (2017)
20. Participant in National Seminar and Book Review “Kecerdasan Rahasia Manusia Indonesia Karakter 360” at Library of Public Work and Public Housing RI (2017)
21. Participant in National Seminar “Perpustakaan di Era Pasca Disrupsi” at Library of Gadjah Mada University (2018)
22. Participant at Public Discussion “Memetakan Perkembangan Ilmu Perpustakaan dan Informasi di Indonesia” (2018)